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En esta edición:

Resultados de los
programas de estímulos a

docentes y de
productividad académica.

La UdeG seguirá
firme en su lucha

Mara Melissa Marcelli

Aun cuando se tiene asegurado el presupuesto para la
Universidad este año, falta pugnar por los recursos que le
permitan llegar a la media nacional para el 2003, de acuerdo
con la propuesta hecha por el Consejo General Universitario
(CGU), de esta casa de estudios, el pasado 22 de diciembre, al
Congreso del Estado, misma que fue rechazada el lunes 29 de
enero de 2000 por diecinueve votos de la fracción parlamentaria
del PAN y la ausencia de tres diputados priistas.

Por lo tanto, el CGU acordó en sesión extraordinaria un
plan de seis puntos para alcanzar el presupuesto justo lo más
pronto posible, al argumentar que la UdeG cuenta con
justificaciones razonables para lograrlo, aun cuando los
diputados "tienen todo un diccionario de pretextos para rajarse".

El doctor Víctor Manuel González Romero, Rector general de
esta casa de estudios, calificó como de contradictoria la propuesta
del gobernador acerca de hacer obligatoria la educación preparatoria
o su equivalente de carácter técnico, ya que un día antes del informe
del ejecutivo, los diputados de su partido rechazaron la iniciativa
que otorgaría más oportunidades de educación y más espacios en
preparatoria para los jóvenes de Jalisco.

"El enemigo a vencer es de más cuidado de lo que habíamos
pensado. Debemos estar conscientes de que utiliza argumentos
legaloides, como antes criticaban", señaló.

En reunión previa, la comisión especial de financiamiento,
el Consejo de Rectores y la comisión de hacienda propusieron
publicar un desplegado con los acuerdos tomados en la última
sesión del CGU, el cual debía contener los extrañamientos por
la ausencia del PRI y la votación en contra, del PAN. Esta moción
fue aprobada en dicha sesión.

Como segundo punto, se promoverá una iniciativa popular
para lograr el presupuesto lo más pronto posible, mediante la
busca de más apoyo de la sociedad jalisciense.

Por ello, se reunirán firmas para proponer una iniciativa

que reafirme la constitución política del estado de Jalisco, en el
sentido de darle a la Universidad el lugar que merece, tras dejar
en claro que se debe llegar a la media nacional en materia de
partida presupuestal, según los términos establecidos.
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Se acordó un plan para alcanzar un presupuesto justo

Continúa en la pág.  ☛  3
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Hay empleo, pero con sueldos precarios
Cristina Félix

El quinto informe de gobierno de Alberto Cárdenas Jiménez
estuvo "plagado de grandes logros", sobre todo en lo que se
refiere a la promoción económica, ya que durante su
administración se ha logrado incrementar el empleo. Nadie
duda de ello. Sin embargo, el problema no es la falta de trabajo,
sino la precariedad de los sueldos.

Aunque se trató de un informe más conciliador, moderado
y, sobre todo, con mensaje político, al primer ejecutivo del
estado sí le faltó autocrítica. Es un hecho que hay asignaturas
pendientes, como el problema de la inseguridad pública,

también algunos casos de abuso de confianza y en otros,
corrupción de diversos funcionarios.

Así lo advierten por separado los profesores investigadores
de la Universidad de Guadalajara, maestro Carlos Barba Solano
y el doctor Andrés Valdez Zepeda, respectivamente.

El primero, jefe del Departamento de Estudios Socio
Urbanos, del Centro Universitario de Ciencias Sociales y
Humanidades (CUCSH), consideró que el gobierno de Cárdenas
ha sido muy exitoso por su apertura a la inversión extranjera,
la cual ha permitido abatir el desempleo. No obstante, “es de

Continúa en la pág.  ☛  3
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A la luz de la sombra

O B S E R V A T O R I O

El fin del mundo
Sin el incentivo de la muerte no sería posible la historia:
sin la muerte no habría tiempo, y por lo tanto tampoco

existiría el progreso, ningún espiral de desarrollo,
sino un eterno girar en círculo. Igor Caruso (1968).

Rafael Miranda Pérez*

El fin del mundo no es más que el
secuestro del futuro por unos cuantos
fanáticos de la desesperanza, que se
aprovechan de la desesperación.
Profecías apocalípticas, optimismos
desbordados, juicios implacables,
reivindicaciones instantáneas,
eternos castigos o placeres sin fin, el
bien  y el mal en la confrontación del
milenio, la pelea definitiva entre el
lado obscuro y la fuerza o si prefiere,
entre los humanos y la matrix.

La idea que subyace en estas
predicciones catastróficas o
paradisiacas es la misma que la del
ideólogo propagandista del imperio
(hoy día corporativo) estadunidense,
Francis Fukuyama respecto al fin de
la “historia”: no existe más futuro
que una pasmosa extensión del
presente (lo conocido), no hay
alternativas, y cualquier esfuerzo
encaminado en tal sentido resulta no
ser más que una dolorosa puñeta.
Magos y mercaderes se empeñan
en robarnos el futuro que es de
todos, y que todos tenemos derecho
a imaginar y construir.

El miedo no anda en burro y por
eso viaja por internet.  Recetas,
consejos y sugerencias de cómo
soportar la catástrofe se pueden ver

especulación financiera, tornándose
sus aspiraciones de rico bienestar en
cruel miseria.  Nada más parecido al
Apocalipsis que la barbarie producto
del desborde de las pasiones del interés
privado.

Y sin embargo, por qué llorar
antes de que nos peguen.  En este
mundo dialéctico el fin es principio y
el principio es final.  El rapto del futuro
no es una situación permanente ni
para todos.  Existen  los obstinados
de siempre, que de manera distinta
insisten en crear mundos donde
quepan muchos mundos. Hay los que
siguen siendo realistas y por eso
continúan exigiendo lo imposible.
Tomando en cuenta que el pasado es
futuro a través del presente, el final
empezó en los años 60, en particular
en el 68, cuando estuvimos cerca de
una transformación cutural y
ecuménica del sistema
socioeconómico en que vivimos.  La
esperanza fue asesinada con balas,
droga y sexo (en su concepción genital
y morbosa) y la libertad se convirtió
en pasividad hedonista.

Hoy el conanismo electrónico
desahoga las pasiones de millones de
hombres y mujeres
(www.chaqueta.com).  Para qué luchar
por lo que es real (incluyendo una
relación erótica), para qué esforzarse

por mejorarse y mejorar el mundo si
la realidad virtual es deliciosa, bonita
y barata, pues por unos cuantos
dólares se puede comprar la
“¡felicidad!”

Y en medio de nosostros, el
orgasmotron como un dios.
Desdichados aquellos que no sepan
navegar en la red y sean de los tipos
premodernos, homo primitivus que
le tienen fobia a las computadoras,
de esos que se equivocan a cada
instante cuando llegan a usarlas y
terminan por hacer todo lo que no
querían.

El fin del mundo: el apagón
permanente, la falla irreparable en
el servidor central, el
sobrecalentamiento de todos los
microprocesadores, la saturación de
todas las memorias, en suma, la
sucesión infinita de los monitores con
pantallas grises reflejando el rostro
aterrado de sus impotentes usuarios.

Pero los tercos incansables se
afanan por apagar monitores y
encender las miradas, saben que
cuando más obscuro está es porque
va a amanecer. ......"Por eso
inventó (Dios) la muerte; para que
la vida –no tú ni yo– la vida, sea
para siempre" (Jaime Sabines).❖

*CEREM-UdeG.

en los monitores de las
computadoras de miles de
ingenuos.  Y es que nadie se
quiere morir y menos para
siempre.  Así que es preferible la
pueril fantasía del cielo y el infierno,
es mil veces mejor sostener la
esperanza de vivir eternamente
contemplando a un dios-estatua y
rodeado de reprimidos beatos e
histéricas vírgenes, que soportar la
conciencia de que el morir es la
nada (que es como dormir sin
soñar, o mirar al interior de los
corazones abandonados).

Una baja profunda del Dow
Jones, la disminución de la
rentabilidad empresarial, sería no
menos que el fin del mundo para
empresarios, ahorradores,
gobiernos y naciones que le
apostaron a la magia de la

.....................................❖

Lucía López

Héctor Juan López Ponce es un
tapatío universitario, joven (30
años), que dedica su vida a la
prefectura de la Preparatoria 11
(donde se le conoce como buena
onda, trabajador y serv ic ia l ) ;
además pertenece a l  grupo
residente del Ballet Folclórico de la
UdeG.

La preparatoria. Su trabajo,
que empieza a las s iete de la
mañana, es difícil: "los jóvenes son
ahora más rebeldes. Cuatro veces
más que cuando era vocacional". A
pesar de ello, le gusta trabajar ahí,
sobre todo, porque implica tratar
con las personas.

Cuando esta preparatoria era
centro vocacional de las áreas
médico biológicas, daba clases de
estadíst ica y bioestadíst ica; lo
respaldaba su gusto por los
números y su profes ión de
agrónomo.

Para los alumnos, Héctor Juan
es "buena onda", "chido", "serio";
para los trabajadores:  "buen
compañero", "dedicado" y "servicial
con todos".

El baile. Actualmente Héctor
Juan t iene 19 años bai lando.
Empezó en 1980, en un grupo de
la pr imaria,  que fue ganando
reputación hasta convertirse en una
agrupación independiente. Así,
durante años, participó en diversos
"equipos placeros", como Salvador

..................................❖ Allende, Grupo Aga, Sección 47
y Sección 16.

Ingresar al Ballet Folclórico de
la UdeG siempre lo motivó, pero
prefirió terminar sus estudios
profesionales en agronomía y
luego intentar... y lo logró.

Desde hace algunos años
también le gusta leer sobre la
danza folclórica para entender la
razón particular de porqué y
para qué se baila. "El folclor
mexicano es muy amplio y se
debe procurar conservar lo más
posible".

En esta inclinación por el arte,
su familia siempre lo ha apoyado,
pero sobre todo su mamá, a quien
también le gusta mucho bailar.

Más que profesional, señala,
"soy bailarín". "La carrera me
gusta, pero bailar me brinda algo
más que no puedo describir".

La agronomía. Escogió esta
profes ión porque le  agrada
mucho el campo, la tranquilidad
que se puede tener ahí y la vida;
no la ha ejercido por dedicarse
al ballet.

Recientemente terminó la
maestría en fruticultura en el
Colegio de posgraduados, en
Montecillo, Estado de México.

Como sabe que no toda la vida
va a ser bailarín, por la edad,
quisiera en un futuro tener una
casa de campo, trabajar en
agronomía (dando asesorías) y
vivir tranquilo.❖

La trilogía de la prefectura, la
agronomía y el baile folclórico

Los alumnos califican de "chido" al prefecto de la Prepa 11
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La UdeG seguirá...
CONSEJO

Hay empleo...
INFORME
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Tercero: el Consejo de Rectores debe
analizar la situación de la matrícula que se
ha pretendido ampliar a partir de marzo, ya
que aunque no hay problema grave de
momento, pues existen recursos para este
año, no será posible mantener el ingreso
de estudiantes cada semestre s in e l
presupuesto adecuado.

En este punto se deberá dar prioridad a
las carreras de nivel técnico superior de
reciente creación y hacer un esfuerzo para
inscribir a tantos alumnos como sea posible.

También se aprobó que la comisión
especial de financiamiento, junto con
miembros de la administración general,
realicen un estudio de las áreas en las que

se pudieran economizar recursos, sin que
se ponga en riesgo la función educativa de
la Universidad.

Asimismo, se buscará apoyo en los
municipios del estado, sobre todo en lo que
corresponde a los servicios básicos.

El quinto acuerdo fue que las comisiones
antes mencionadas acudirán a la dirigencia
del PRI, para aclarar la falta de apoyo de esta
fracción y la ausencia de tres de sus
diputados.

Como último punto, se acordó establecer
una estrategia formal con un documento
base para que profesores, estudiantes,
trabajadores administrativos y directivos de
la Universidad, difundan en su comunidad
los hechos que han impedido obtener el
presupuesto justo.

Por su parte, los consejeros coincidieron
en apuntar en que la UdeG debe mantener
una postura firme en su solicitud de aumento
y dar una respuesta inteligente, que sea
capaz de sat is facer las neces idades
educativas de la sociedad jalisciense.

El maestro Tonatiuh Bravo Padilla, rector
del Centro Universi tar io de Ciencias
Económico Administrativas, señaló que no
se debe caer en provocaciones y contestar
de una manera prepotente, ya que esto
desgasta los fines de la institución pública.

Enfatizó: "no actuaremos bajo presión;
nuestra respuesta será de largo alcance para
buscar retomar e l  camino de las
negociaciones".

En la sesión, el presidente de la Federación
de Estudiantes Universitarios (FEU), Leopoldo

Pérez Magaña, deslindó a este organismo
estudiantil de las agresiones en contra de César
Coll Carabias con "productos de gallina", y
admitió que para manifestarse suelen ser
creativos, pero nunca faltan al respeto
físicamente.

Añadió que la FEU, junto con el resto de
universitarios, continuará con la presión
hasta obtener un presupuesto justo para la
máxima casa de estudios en Jalisco, y
anunció que entre las acciones más
próximas está enviar un comunicado
(publicado en varios periódicos de la ciudad
el pasado miércoles 2 de febrero) a diversos
organismos internacionales para que se
enteren de la situación, además de repartir
volantes a fin de que se difunda información
al respecto entre la comunidad jalisciense.❖

Viene de la pág.  ☛  1

todos conocido que los sueldos son muy
bajos, lo que no permite elevar la calidad
de vida de los jaliscienses. De ahí que el gran
reto sea mejorar los niveles salariales y la
formalidad del empleo".

Barba Solano destacó e l  aspecto
educativo. Comentó que con respecto a la
propuesta de extender a 12 años la
educación bás ica obl igator ia,
"normativamente todos tendríamos que
estar de acuerdo con ella, porque lo más
deseable es que los jóvenes tengan acceso
a la escuela secundaria".

El asunto aquí, agregó el especialista en
política social, pobreza y desigualdades en
México, es que el problema no lo representa
la iniciativa, sino su funcionamiento y cómo
se logrará ofrecer cobertura a la gran
cantidad de localidades en el estado que no
cuentan con infraestructura educativa.

Luego indicó que no hay que olvidar
la dispersión poblacional y los bajos
índices de escolaridad: "con esto quiero
decir que no ha habido una cobertura
educativa eficiente en los dos estudios
p r imar io s .  La  ob l i ga to r i edad  has t a
secundaria es un buen propósito, pero
falta establecer las políticas que realmente
le den sustento".

Añadió que la iniciativa tiene mucho qué
ver con "la famosa secretaría de la familia,
otra de las propuestas de Cárdenas durante
el informe de gobierno, ya que en mi
opinión, falta definir sus objetivos"

Puntualizó que esta es una propuesta que
se produce al final de su mandato. ¿Cuál sería
la viabilidad de esta institución?: "creo que en
primera instancia debería haber una discusión
amplia y pública, porque de lo contrario sería
un anuncio que no nos dice mucho".

En ese tenor, la jefa
del Departamento de
Desarrol lo Socia l ,
Socorro Arce Raygoza,
opinó que antes de
convertirse en secre-
tar ía,  e l  D IF  debe
organizarse y reestruc-
turarse.

El doctor Andrés
Valdez,  t i tu lar  de l
d ip lomado en
mercadotecnia política,
del  Centro Univer-
s i tar io de Ciencias
Económico Adminis-
trativas (CUCEA), quien
consideró el informe de
Cárdenas con un tono
más moderado, resaltó
que ha habido logros
importantes en su
administración, pero
también desaciertos y
prácticamente pocas o
nulas soluc iones a l
problema de la inse-
guridad pública.

A s i m i s m o ,
mientras se descuellan
logros, como el de mayores recursos del
estado para los municipios, en materia de
educación superior, en específico el caso
de la UdeG, todavía hay una demanda no
satisfecha.

Luego indicó: "c ier tamente a l
gobernador le faltó autocrítica, pero no hay
que hacer a un lado su carácter propositivo,
como fueron las dos iniciativas señaladas y
las principales hipótesis que maneja la
comisión especial sobre el asesinato de
Posadas".

En su opinión, el caso de la inseguridad
pública, el abuso de confianza y los casos
de corrupción de algunos funcionarios, son
los aspectos que ensombrecen a la
administración panista.

El 2000, s in duda alguna, di jo el
académico del CUCEA, será de más crítica,
de mayor observación por parte de los
partidos polít icos y de los medios de
comunicación. Pero el debate de ideas, la
crítica y la contraposición de proyectos son
propios de una democracia, añadió.

Andrés Valdez comentó que  este es
un año electoral, y a pesar de que aún
faltan varios meses para que se realicen
los comicios, se intensifiquen campañas
y definan candidatos, el PAN debe estar
p r eo cupado ,  po rque  t é cn i c amen t e
existe un empate entre ese partido y el
PRI.

"Ambos tendr ían que acudir  a l
expediente de las alianzas políticas para
continuar en el poder tener acceso al
mismo", puntualizó.❖

El 2000 será un año de mayor observación y crítica de partidos políticos y medios de comunicación
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SALUD

Niños con VIH requieren ayuda

Claudia A. Contreras

Hasta 1999 en Jalisco, 125 niños menores de
cuatro años fueron diagnosticados con el virus de
la inmunodeficiencia adquirida (VIH), 103 en edades
de cinco a 14 años, según datos del Coesida.

En el grupo de los 15 a los 24 años se
contabilizaron 510 personas; entre los 25 a
44 años, tres mil 346; de 45 a 64, 946 y de
65 años hacia arriba, 115 casos.

La realidad del sida en Jalisco, pese a las
campañas educativas de prevención y salud, ha
superado los hechos. Tan solo en el Hospital Civil

de Guadalajara son atendidos alrededor de 23
niños, cuyas edades oscilan entre los seis meses
y 17 años, informó la pediatra Mónica Mercado,
adscrita a esa institución y colaboradora en la
atención a menores con ese padecimiento.

Añadió la especialista que estos niños
carecen en su mayoría del apoyo de sus
familiares, toda vez que por regular son
huérfanos y quedan al cuidado de tutores.

Es común que estos se enfrenten a la falta
de recursos económicos para costear los
medicamentos, cuyo precio se ubica entre los
mil 500 a tres mil pesos.

En ese nosocomio se han registrado casos
de abandono de niños con este padecimiento,
por lo que ahí permanecen hasta lograr su
canalización legal a instancias para su cuidado.

Empero, el Hospital Civil de Guadalajara no
cuenta con un espacio dedicado a estos pacientes,
como acontece con la población adulta, que
dispone de una unidad de VIH.

Cuando los niños requieren hospitalización por
esta enfermedad, son internados en el piso tres de
infectología pediátrica y atendidos por especialistas.

Mediante apoyos de la asociación civil que
destina sus fondos para atender a personas que
no disponen de seguridad social (Fonsida), los
niños, al igual que sus madres, reciben
gratuitamente medicamentos y son enviados a
la toma de estudios pertinentes.

Al respecto de la situación social y educativa
de estos niños, la doctora Mercado abundó que la
mayoría no supera la etapa básica, puesto que los
exámenes y tratamientos a los que se enfrentan
les impide asistir con regularidad a la escuela.

"En general, los niños desconocen su
enfermedad por razones de su edad. Son
cohibidos, deprimidos, producto del rechazo
que sin fundamento reciben y de la propia
enfermedad que padecen"

Los hermanos, incluso, sufren
discriminación cuando en las escuelas se
conoce la condición del paciente.

Pese a los logros en la atención a niños
con enfermedades igualmente graves, como
es el caso del cáncer y la sensibilización a la
sociedad sobre esta enfermedad, en el caso de

niños con inmunodeficiencia adquirida,
predomina el miedo y la segregación.

"Los niños con sida no son ajenos a las
necesidades de cariño y cuidados que todo ser
humano merece".

El cirujano Rafael Santana, quien ha
participado en foros académicos sobre el
tratamiento a estos pacientes, reconoció que
falta mayor información en la población con
relación al sida y sus vías de adquisición.

Ratificó que el acercamiento humano a los
pacientes, en especial con los niños, es vital
para mejorar su calidad de vida.

En el equipo médico del Hospital Civil de
Guadalajara, que atiende a esta población,
colaboran los doctores Pedro Martínez, Martín
Guerrero, Victoria Murillo y cuatro residentes de
infectología, asociaciones altruistas de religiosos
y civiles, además de la doctora Mercado.

También participan psiquiatras, psicológos
y trabajadores sociales, quienes prestan atención
a los enfermos y a sus familiares o tutores.

La invitación para colaborar con estos niños,
es permanente y consiste en organizar y participar
en actividades recreativas o de servicio voluntario.

En el Fonsida se da continuidad al
tratamiento de los niños, informó la doctora
Claudia Canubio, quien agregó que esta
asociación tiene la posibilidad de prestar mayor
apoyo a más pacientes.

Los requisitos para tener acceso a estos
beneficios, son obtener un diagnóstico médico
y constituir un expediente. El teléfono al que
deben llamar, es el 613 74 56, del Coesida.❖

......................................................❖
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En el Hospital Civil atienden alrededor de 23 niños

ECOLOGÍA

Mafias y corrupción, origen de la tala
Lucía López

La tala indiscriminada que está ocasionando una
deforestación masiva de los bosques de Jalisco, es
provocada por mafias que cortan y comercializan
la madera y servidores públicos que autorizan talas
sin estudios sólidos o permiten el clandestinaje,
señaló el maestro en ciencias forestales Jesús
Hernández Alonso, especialista del Centro
Universitario de Ciencias Biológicas y
Agropecuarias (CUCBA), que participa en la comisión
de bosques y selvas, del Congreso de la Unión.

El académico explicó que las causas de la
deforestación en orden de importancia son
incendios, tala inmoderada y actividades
agrícolas y ganaderas.

Gran riqueza y explotación

Jalisco cuenta con una gran riqueza forestal, ya
que tiene más de tres millones y medio de hectáreas
de bosques y selvas. Estas áreas son de propiedad
comunal, ejidal, privada, estatal o federal.

En Jalisco, que es el cuarto estado en
producción forestal, los pinos se explotan para
elaborar papel y varios subproductos, como el
aguarrás. En el caso de las maderas preciosas
y las de alta calidad, como el cedro rojo, oyamel
o abeto, para fabricar muebles.

En el estado existen varios industriales de
la madera que cuentan con aserraderos en
diversos puntos.

En beneficio de unos pocos, en el Nevado
de Colima se han dado fuertes talas de pino y
oyamel, a pesar que es una de las pocas reservas
de oyamel que existen.

En algunas zonas, los usufructuarios del
bosque provocan incendios para conseguir un
permiso y retirar material. En ocasiones, en
combinación con una empresa amañada, bajan
"madera viva".

La empresa de Atenquique, que elabora
celulosa y papel, con una concesión de 50
años, ha dejado desolación en lo que era una
sierra arbolada.

También se explotan clandestinamente
árboles de encino en distintos puntos de la
periferia de La Primavera. Esta madera es vendida
como leña a diversos restaurantes campestres
de la zona, denunció el maestro Jesús Hernández.

Causas y soluciones

El especialista del Departamento de Producción
Forestal afirmó que los programas de manejo
forestal técnicamente están bien fundamentados
y que la ley es clara y establece los lineamientos
sobre los aprovechamientos forestales. El

problema radica en su aplicación y en el papel
que desempeñan los sectores involucrados.

En nuestro estado no existe una silvicultura
planeada que determine qué áreas son aptas
para el aprovechamiento y que garantice que la
tala sea racional y ordenada y que se reforeste.

En cuanto a las autoridades, el problema
radica en que no hay secuencia de una
administración a otra. Las dependencias no
trabajan de forma armónica y de acuerdo. En
muchas ocasiones no vigilan ni hacen valer la
ley, pues algunas autoridades admiten estudios
someros, no exigen la reforestación y hacen
caso omiso de las talas clandestinas.

Un problema central, señala el especialista,
es que de 30 años a la fecha, se han posesionado
de varias dependencias, como la Semarnap,
Seder y Profepa, grupos corruptos, bien
concertados, que permiten la tala indiscriminada.

Los bosques, agrega, pueden
aprovecharse, pero hay que determinarlo
científicamente.

Se requiere que los campesinos, para que
no exploten sus bosques, cuenten a corto plazo
con recursos económicos que les permitan
subsistir. En este sentido existe un programa
que promueve la protección de los bosques,
pero al que no se ha dado suficiente difusión.

También hace falta que las dependencias

cuenten con empleados honestos y hacer cumplir
con la reforestación y que ésta sea la adecuada.
• 50 por ciento de los recursos forestales en

el mundo se han perdido en 150 años. Esto,
además de la degradación biológica,
contribuye al recalentamiento de la Tierra.

• 39 por ciento de los que existen están en
alto riesgo de desaparición.

• 47 por ciento de los recursos forestales de
México, ya no existen. Es de los países con
las tasas de deforestación más elevadas.

• 18 por ciento de la explotación nacional se
realiza en Jalisco.❖
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ECONOMÍA

Remesas de migrantes, una preocupación
Claudia A. Contreras

"El de los migrantes es un negocio, pues deja
importantes comisiones a los operarios en el
manejo de remesas, llámense instituciones
bancarias o compañías de transferencia
electrónica".

Por años estas transacciones han sido
acaparadas por instancias privadas, pero
durante la última década el mercado se ha
diversificado, lo que origina mayor
competencia entre esas instituciones, apuntó

la catedrática e investigadora del Departamento
de Estudios Regionales, Basilia Valenzuela.

El monto de las remesas ha aumentado de
manera significativa, en comparación con años
anteriores, pero se desconoce si el fenómeno
obedece a que ahora las familias de mexicanos
radicados en el extranjero reciben más apoyos
económicos o se trata de lavado de dinero o
del narcotráfico.

"Hay un incremento sospechoso en los
montos que llegan al país desde Estados
Unidos, puesto que comunidades de alta

tradición migratoria reciben hasta 150 mil
dólares al día", aseveró la investigadora.

A nivel nacional, el monto de remesas
provenientes de esta población compite con
la entrada de divisas por turismo y la venta del
petróleo al extranjero.

En 1997, según el Banco de México,
entraron al país 6 mil millones de dólares. A
esta cifra deberán sumarse al menos aquellas
utilidades que traen consigo los paisanos en
cada visita a sus lugares de origen.

Ante esta dinámica, los gobiernos de los
estados han desplegado programas de atención
mediante políticas institucionales con afán de
promover el desarrollo a partir del "uso
adecuado de las remesas".

Jalisco cuenta con un programa cuya
política obedece al uso de las ganancias de las
transferencias para la promoción del desarrollo
en el estado.

Los migrantes invierten en su localidad para
la generación de pequeños comercios y la
construcción de vivienda. No obstante, la
mayor parte de su dinero se destina al sustento
familiar.

En la transferencia de dólares, el correo,
pese a su lentitud e inseguridad, sigue
considerándose una vía importante, puesto que
en algunas comunidades se carece de otros
servicios. Sin embargo, han asumido el liderazgo
en estas operaciones las instituciones bancarias
y las empresas privadas, subrayó Valenzuela.

La remesa común por beneficiario asciende
a 100 dólares al mes. De esta cantidad se
estima hay una pérdida real de hasta 15 a 20

centavos por cada dólar, resultado del cobro
de tal transacción.

Las compañías han delimitado un rango
de cobro entre los 8 y 9 dólares para
transferencias de 100 hasta 300; para envíos
de 750, el precio se ubica entre 15 y 17,
mientras que si asciende a mil (cantidad máxima
que una persona física puede mandar
diariamente por esa vía), la comisión aumenta.

La pérdida real por remesa, explicó la
académica, se basa en la comisión del servicio,
la fijación de la tasa de cambio dólar-peso,
impuesta por las compañías dedicadas a este
giro, las que no son reguladas, puesto que se
trata de negocios privados.

Respecto a los beneficios en el manejo de
los dólares y la derrama económica que permea
al país, la académica destacó que no debe
abusarse de la comunidad transnacional, ni
pensar que con su dinero va a promoverse el
desarrollo de las regiones.

"No puede ponerse sobre sus espaldas el
peso del crecimiento que por décadas no se
ha logrado en México y cada una de sus
localidades".

Ante las recurrentes devaluaciones y las
crisis financieras, dijo que es difícil que los
migrantes inviertan en el país, pues ello no es
un negocio seguro. Para lograrlo deben contar
con garantías que brinden más certidumbre en
el manejo del dinero.

"La única inversión real es la educación,
pero incluso en los centros de tradición
migrante la formación educativa de estas
personas se fuga rumbo al norte".❖
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El monto de las remesas se ha incrementado de manera significativa

......................................................❖

Requistos para el registro:

• Copia fotostática del acta de
nacimiento
• Copia fotostática del certificado
total de estudios o
• Constancia oficial de créditos,
que especifique el periodo de
estudios
• Copia fotostática de una
credencial oficial vigente
• Cuatro fotografías recientes
tamaño infantil
• Hoja de registro del CENEVAL
debidamente contestada
• Cubrir el costo del examen.

Informes

Unidad de innovación curricular
Juárez 976, piso 8
Telefono 825 88 88, extensión 1129
De 10:00 a 19:00 horas, de lunes a
viernes.

Fecha Marzo
Viernes 3
Viernes 3
Viernes 3
Viernes 3
Viernes 3
Sábado 4
Sábado 4
Sábado 4

Septiembre
Viernes 8
Viernes 8
Viernes 8

Viernes 8
Sábado 9
Viernes 8
Sábado 9
Viernes 8
Sábado 9
Viernes 8
Sábado 9
Sábado 9

Carrera
Ciencias Farmacéuticas (Q.F.B)
Gestión empresarial
Planificación y desarrollo
Administración
Contaduría

Medicina general
M.V.Z.

Gestión empresarial
Planificación y desarrollo
Ciencias farmacéuticas

Administración

Contaduría

Ingeniería Química

Derecho

Medicina General

Carrera
Odontología
Psicología
Derecho

Informática-Computación

Ingeniería Civil

Ingeniería eléctrica

Ingeniería electrónica

Ingeniería industrial

Ingeniería química

Ingeniería Agronómica
Enfermería
Técnicos en enfermería

Odontología
Psicología
Informática-Computación

Ingeniería Civil

Ingeniería Eléctrica

Ingeniería Electrónica

Ingeniería Industrial

Ingeniería Agrónomica

Fecha Mayo
Viernes 19
Viernes 19
Viernes 19
Sábado 20
Viernes 19
Sábado 20
Viernes 19
Sábado 20
Viernes 19
Sábado 20
Viernes 19
Sábado 20
Viernes 19
Sábado 20
Viernes 19
Sábado 20
Sábado 20
Sábado 20
Sábado 20
Octubre
Viernes 27
Viernes 27
Viernes 27
Sábado 28
Viernes 27
Sábado 28
Viernes 27
Sábado 28
Viernes 27
Sábado 28
Viernes 27
Sábado 28
Sábado 28

El Centro Nacional de Evaluación para la Educación Superior, a través de la Universidad de Guadalajara convoca
a la presentación de los examenes generales para  el egreso de la  licenciatura E.G.E.L. 2000
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CONGRESO

En medicina: lo último, lo mejor, las tendencias
Margarita Alegría

Temas como realidades y mitos en el consumo
de vitaminas en los niños, nuevas fronteras de
la cirugía de corazón, descubrimiento de virus,
técnicas quirúrgicas de vanguardia, lo último
en el manejo integral del dolor o la relación
entre la enfermedad y las tradiciones de una
sociedad, serán abordados en el II Congreso
internacional de avances en medicina, que
organizan conjuntamente los hospitales civiles.

La doctora Norma Quezada Figueroa,
presidenta ejecutiva de la reunión que se
efectuará del 10 al 12 de febrero en el hotel
Hilton de nuestra ciudad, informó que esperan
la asistencia de más de dos mil especialistas
del área de la salud interesados en capacitarse
y actualizarse en los temas médicos de
vanguardia.

Explicó que esta segunda edición ha
adquirido mayor relevancia, no solo por el
número de ponencias y talleres (más de 350),
sino por la calidad de sus ponentes, la mayoría
con reconocimiento nacional e internacional.

Señaló que el programa académico fue
integrado a través de 12 módulos, a fin de que
permitan con mayor facilidad la participación

y actualización de los profesionales de las
distintas áreas de la salud.

Las instituciones participantes suman 52,
algunas de Canadá, Estados Unidos, Cuba,
Guatemala, Argentina, Colombia y Francia, así
como 25 nacionales y 19 de la localidad.

Por su carácter de multidisciplinario,
podrán asistir además de personal de todas
las áreas de la medicina, otros profesionales,
como psicólogos, psiquiatras, trabajadoras
sociales, laboratoristas, microbiólogos y
químicos.

Las tres conferencias magistrales
programadas, tendrán como objetivo reunir a
todos los congresistas, independientemente del
área o equipo de salud al que pertenezcan. Tal
es el caso de "Logrando el éxito a través del
caos y la incertidumbre" o de "Moderna
civilización occidental y salud mental", que
analizarán la influencia del tipo de vida de hoy
en los aspectos de salud.

Los números

La doctora Quezada Figueroa detalló que en
los tres días del congreso se efectuarán un total
de 16 cursos, 388 ponencias, cinco simposios,

20 talleres, nueve paneles y 11 mesas de
discusión.

Señaló que en algunas áreas la demanda
ha superado la expectativa, como en el caso
de enfermería, en el que se esperaban 600
inscripciones y tuvieron que abrir el espacio a
400 más.

Afirmó que ha sido tal el interés de parte del
personal médico y paramédico por actualizarse,
que las actividades de la reunión no solo se
ajustarán a tres días, sino que el comité
organizador planea impartir varios cursos
precongreso y poscongreso.

Recordó que los antecedentes de este
encuentro fueron las reuniones internacionales
de avances en medicina, que empezaron hace
siete años en el Hospital Civil "Doctor Juan I.
Menchaca".

Ya con el reconocimiento internacional,
decidieron conjuntar los esfuerzos de las dos
unidades hospitalarias que conforman el OPD
Hospital Civil, lo que dio como resultado la
cantidad de ponencias y cursos que en esta
ocasión ofrecerán.

Entre los temas que más han llamado la
atención de los especialistas, está el programa
madre canguro en recién nacidos,
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Un congreso con reconocimiento internacional
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POLÍTICA

De la Hoja parroquial a la boleta electoral
Juan Francisco Carrillo

De la Hoja parroquial, a la boleta electoral;
de la homilía, a la doctrina partidista; de la
comunión en las iglesias, a los foros políticos
de consulta pública y de misa, a las urnas.

Los tiempos cambian, los individuos y las
instituciones también. La iglesia no es la
excepción y tampoco quiere quedarse al margen
de las decisiones políticas de cara a las próximas
elecciones federales y estatales de este año 2000.

Para ello, el arzobispo de Guadalajara,
Juan Sandoval Íñiguez, dirige desde el año
pasado el "Proyecto pastoral educativa sobre
el compromiso político actual", que se difunde
entre sacerdotes, religiosas, congregaciones
y fieles de todas las parroquias de la
comunidad diocesana.

El objetivo principal es "llegar a una
política auténticamente humana". Por tanto,
considera un "deber cristiano intervenir para
dar a las estructuras sociales, políticas y
económicas una configuración más justa y
solidaria....para asumir de una manera más
objetiva y organizada el compromiso de
construir el reino de Dios, que es de justicia,
amor y paz".

En el folleto que justifica dicho proyecto,
se menciona que esta intervención obedece a
la "coyuntura y crisis social, cultural y
económica por la que México atraviesa", en
la que "se ha acentuado la diferencia entre
pobres y ricos", lo que "ha obligado al país a
abrirse al mercado internacional y permitir la
competencia entre desiguales".

"Como iglesia debemos decir nuestra
palabra sobre la inseguridad, complicada por
el narcotráfico, la corrupción de las
instituciones del estado, el sistema de
procuración de justicia, el modelo económico
que se aplica, el proceso de democratización,
la justicia social, los indígenas, etcétera".

No le extraña al maestro en derecho Víctor
Ramos, del Centro de Estudios Jurídicos, de

la UdeG y miembro del consejo consultivo de
este proyecto pastoral, que la iglesia
intervenga en materia política, ya que "lo ha
hecho desde siempre". Lo "novedoso" en todo
caso, resulta "que ahora lo hace de manera
oficial".

La historia nació en la reunión con el
episcopado mexicano, celebrada en
noviembre de 1998. En la misma hubo un
acuerdo entre los obispos presentes de todo
el país, de fomentar la educación y
participación de la iglesia en asuntos políticos.

La diócesis de Guadalajara es la primera,
pero no será la última. "Veremos en los meses
subsiguientes, cómo aparecerán en diversos
puntos del país proyectos semejantes".

El proyecto completo abarca cuatro fases.
La primera o "preparatoria" comenzó en
septiembre del año pasado, con la elaboración
del plan de trabajo, la integración del consejo
consultivo y los equipos de trabajo.

La fase "organizativa" abarca de enero a
abril, con el lema "Participar para construir".
Busca la capacitación de los representantes y
coordinadores, a fin de promover en
parroquias y asociaciones laicas la
participación en los foros.

La tercera fase ("Construir la
democracia"), se realizará del 8 al 12 de
mayo. En ésta habrá conferencias con
destacados miembros de la ig lesia
organizada, de los órganos electorales,
actores políticos, periodistas y empresarios.

La cuarta y última fase ("Democracia
incluyente"), del 15 de mayo al 18 de junio,
ya de cara a las elecciones, pretende
"proyectar los valores evangélicos que se
requieren para construir la democracia".

Aunque Víctor Ramos no niega que en las
pasadas elecciones el PAN pudo resultar
favorecido con la política instrumentada por la
iglesia hace cinco años, señala que este
proyecto "no pretende favorecer a ningún
partido", ni "canalizarle la mente a nadie", ni
"busca el poder tras el trono".

Tampoco se está en "los albores de un
nuevo partido político", sino que pretende que
"los católicos tengan más elementos de
información, en la dimensión política que
implica la vida cotidiana".

Señala que la verdadera dimensión de este
proyecto no estará centrada en los foros
públicos, sino en los grandes núcleos a los
que llegará: de la ciudad hasta las últimas
rancherías de nuestro país.

Por tanto, los curas "tienen una gran
responsabilidad" en cuanto a la posibilidad
inherente de inclinar la balanza a una
determinada preferencia política de los fieles.

Como escribe Juan Sandoval Iñiguez, en
la presentación que hace a este proyecto:
"Que Dios, Padre, Misericordioso, nos
bendiga y acompañe en la realización de este
Proyecto... confiados en la intercesión y
animación de María Santísima, Madre de la
Iglesia".❖

etnopsiquiatría, anomalías bucales, valores
humanos y violencia intrafamiliar, perspectivas
de la enfermería y tendencias en virología.

Mayores informes a los teléfonos 618 93
62, 614 76 45 y 613 39 51.❖
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El objetivo: llegar a una política auténticamente humana
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Notas
académicas

Segunda generación de médicos
Autoridades del Centro Universitario del Sur
entregaron cartas de pasantes a los alumnos
de la segunda generación (1995-2001 A “Juan
José Arreola Zúñiga”) de médicos cirujanos y
parteros.

En el acto, el ingeniero José Luis Cárdenas
Ramos, secretario administrativo del CUSur,
en representación del rector, biólogo Jesús A.
Espinoza Arias, indicó que es necesario
impulsar el desarrollo de los valores y el
humanismo en la formación de los médicos de
este centro universitario.

Recalcó que “lo más importante es su
práctica cotidiana, para convertir dichos valores
en un estilo de vida”.❖

CIESE 2000
Del 6 al 11 de marzo, en la ciudad de
Aguascalientes, se desarrollará el X Congreso
interuniversitario de electrónica, computación
y eléctrica (CIECE).

Las sedes de este congreso estarán en el
Instituto Tecnológico de Aguascalientes, teatro
de la Ciudad de Aguascalientes, museo de
Ciencia y Tecnología (Descubre) y el hotel
Quinta real.

Quedan invitados los estudiantes de todo
el mundo para presentar ponencias originales
sobre resultados de investigación, aplicaciones
innovadoras y/o resultados experimentales en
electrónica, computación, ingeniería eléctrica
y áreas afines.

Para mayores informes o solicitar la
convocatoria oficial, acudir o llamar al comité
organizador: avenida Tecnológico, esquina
López Mateos 1801 oriente. C.P. 20256,
Aguascalientes, Ags., México. Teléfono 52 (4)
91 05 002, extensión 148; fax 52 (4) 91 05 002,
extensión 149, y 52 (4) 97 00 423, email: ieee-
ita@seit.ita.mx o ciece2000@seit.ita.mx, web
site: http://seit.ita.mx/640480/rieee/ciece2000/
ciece2000.html ❖

CUAltos en red
Para integrarse a los tiempos modernos y a la
cada vez más utilizada y necesaria información
en red, el Centro Universitario de Los Altos
mantiene abierta su pagina web, en la que se
puede encontrar información con respecto a
la oferta educativa (incluidos posgrados),
número, ubicación y fotografías de las sedes,
datos y proyectos de investigación, servicio
social, organigrama y trámites de ingreso.

Por correo electrónico esta página recibe
sugerencias e inquietudes de los interesados
en la misma.

Para ingresar a la dirección electrónica del
centro universitario, bastará teclear la siguiente
dirección: correo.cua.udg.mx, a la que también
podrá ingresar a través de la página de la
Universidad de Guadalajara.❖

Posgrados en el Conacyt
La Universidad de Guadalajara inicia este año
con 18 maestrías y nueve doctorados, los
cuales han quedado inscritos en el padrón de
excelencia del Consejo Nacional de Ciencia y
Tecnología (Conacyt), lo que permite a la
máxima casa de estudios de Jalisco
consolidarse como una universidad pública con
más y mejores especialistas.

Para el buen funcionamiento de dichos
estudios superiores, la institución se apoya en
mil 124 profesores investigadores. De ellos,
123 pertenecientes al SIN.❖

PRODUCCIÓN

Carencia de leche en helados y dulces
Lucía López

El hecho de que existan problemas en la
comercialización de la leche entre los
productores pecuarios de Jalisco y otros
estados, se debe a la importación de leche en
polvo y al uso de sustancias químicas en la
elaboración de helados y dulces, explicó Leonel
González Jáuregui, jefe del Departamento de
Producción Animal, del Centro Universitario
de Ciencias Biológicas y Agropecuarias (CUCBA).

Producción estable

El especialista señaló que de acuerdo con los
análisis que han hecho de la comercialización
de la leche, encontraron que no hay incremento
en la producción, la que asciende diariamente
a alrededor de tres millones de litros.

La producción, que en 1999 fue de mil
200 millones de litros, ha sido similar año con
año. En algunos los descensos e incrementos

En varias empresas asentadas en Jalisco y
estados circunvecinos, sus técnicos elaboran
sustancias parecidas a esta materia prima en
cuanto a color y sabor, pero hechas con
químicos, sin las propiedades de la leche.

Han logrado sustituir a este lácteo porque
lo que requieren para sus productos son azúcar
y saborizante.

Estas empresas utilizan dichas sustancias
por razones económicas, ya que les resultan
más baratas que la leche en polvo. Y contra
esos precios no se puede competir, porque sus
costos de producción son mayores, según
afirman.

Para el especialista del CUCBA, esta
competencia y actitud, son desleales, ya que
deben informar en sus productos que los
mismos fueron elaborados con sustancias
químicas y no con leche.

Evitar colapsos

Esta competencia desleal ha hecho que las
empresas transformadoras en algunos periodos
no adquieran toda la producción lechera que
generan los ganaderos, porque no tienen
dónde comercializarla.

El académico afirmó que el hecho de que
tal superávit se haya presentado en esta época,
es delicado. Urge analizar todas las causas y
tomar diversas medidas para evitar un colapso
cuando la producción aumente en la primavera
y verano, cuando las vacas incrementan su
producción.

El maestro Leonel González comentó que
es necesario que la leche tenga diversas
tipificaciones de acuerdo con su calidad y que
los productos que ya no la usan, reciban otra
clasificación.❖

.......................................................❖

no han sido impactantes.
La producción y

comercialización de este
producto es fundamental para
Jalisco, ya que Los Altos norte
produce el 17 por ciento de
la leche generada en el país.

Lo anterior coloca al
estado como el primer
productor de este alimento, ya
que la Comarca lagunera
reúne a un grupo de entidades
federativas.

Cuestiones económicas

El maestro Leonel González
explicó que la razón que
encontraron en esta
sobreoferta (presentada en
diversos momentos), tiene
como origen la importación
de leche en polvo, la que ya
se ha restringido, y a que
empresas productoras de
helados emplean sustancias
químicas para elaborar sus
productos.Existen problemas en la comercialización de la leche
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Las tutorías en el CUCS
Doctora Ma. Guadalupe Aguirre Negrete*

La implementación y consolidación de un
proyecto de tutorías es considerada una
alternativa para abatir los problemas de
deserción y rezago estudiantil, además de ser
una estrategia para mejorar la calidad de la
educación superior.

La tutoría es un proceso de
acompañamiento durante la formación de los
estudiantes, que se concreta mediante la
atención personalizada a un alumno o un grupo
reducido de ellos, por parte de académicos
competentes y formados para esta función, al
apoyarse más en las teorías de aprendizaje que
en las de enseñanza (programa de tutorías
académicas de la instituciones de educación
superior).

Para lograr que funcione de manera
adecuada un programa de tutorías, es necesario
contar con el diagnóstico de la oferta y la
demanda dentro de la casa de estudios, el cual
se debe de realizar por centro, por carrera y
por ciclo escolar.

En el Centro Universitario de Ciencias de
la Salud (CUCS), al realizar el diagnóstico del
calendario 2000 A, encontramos que el
número de profesores que asistieron al curso
de formación para tutores es de 90; de ellos
participan actualmente como tutores
voluntarios 50, y pertenecen a la carrera de
medicina uno, enfermería ocho, odontología
16, psicología 22 y nutrición, 3.

Existen mil 807 profesores, mil 380 profesores
de carrera y 427 técnicos. De estos, 312 son
profesores de carrera de tiempo completo y 85
de medio tiempo, 983 de asignatura, 306 técnicos
de tiempo completo y 120 de medio tiempo.

En lo que corresponde a la población
estudiantil para el ciclo escolar 2000 A,
encontramos un total de seis mil 625 alumnos,
de los cuales 910 son de primer ingreso y 5
mil 715 de grados superiores.

Con base en los anteriores datos, se
desprende en forma teórica que para dicho ciclo
escolar en ese centro universitario, si participaran
todos los profesores en el programa de tutorías,
se les asignaría a cada uno 3.5 alumnos.

Sin embargo, la proporción real que existe
con respecto a los 50 profesores tutores
voluntarios involucrados en el programa, tras
considerar la totalidad de la población estudiantil,
es de 132 alumnos por cada docente.

Si la asignación corresponde solo a alumnos
de primer ingreso, la relación será de 18 jóvenes
por tutor, aunque solo se asistiría al 24 por ciento
de la población estudiantil del centro.

Este diagnóstico previo nos da la oportunidad
de conocer algunos elementos que son de
importancia para la organización y el logro del
funcionamiento del sistema de tutorías, ya que
permite identificar el estado actual del campus
según la oferta y la demanda, lo cual pone en
evidencia la necesidad de incorporar un mayor
número de profesores al programa, lo cual es
posible con solo motivar al académico para su
integración, o bien que se considerara a las tutorías
como una actividad más dentro de las tareas que
debe desempeñar el docente en la Universidad.❖

*Miembro de la comisión del proyecto de tutorías del

CUCS.

.......................................................❖
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ACADEMIA

Apoyos a los académicos
Liliana Díaz Sevilla

Sin duda, una parte fundamental de la
Universidad de Guadalajara la conforma su
planta de académicos, estructura sobre la que
recae la preparación y formación de sus
estudiantes.

Con el objetivo de atender a este grupo
medular de la UdeG, esta casa de estudios
mantiene diversos programas e instrumentos
de apoyo creados especialmente para los
docentes.

Algunos de ellos corren a cargo de la
Unidad para el Desarrollo del Personal
Académico (UDPA), que depende de la
Coordinación General Académica, cuya misión
se deriva de la que sustenta la Universidad de
Guadalajara en lo referente al desarrollo de
recursos humanos del personal académico, y
que consiste en contribuir a la creación de
mejores condiciones para el ejercicio de su
labor académica y propiciar su crecimiento
como sujetos, a fin de que estén en condiciones
de responder y generar soluciones o
alternativas a las demandas que plantea el
entorno social.

Hasta el año pasado, la UDPA contaba con
nueve áreas distintas relativas al quehacer
académico, pero para el 2000 esta unidad estudia
la posibilidad de añadir otras dos, refiere la doctora
Sonia Reynaga Obregón, jefa de la misma.

Tales áreas son, en primer lugar, la llamada
ingreso, dentro de la cual se trabaja sobre
acciones específicas como excelencia
académica, profesor huésped, repatriación,
profesor docente de asignatura y temporal por
licencia o incapacidad.

Las segundas se abocan a tópicos como la
regularización, la promoción, los programas

de estímulos, capacitación, formación,
superación, becas y apoyos.

En cada una de estas áreas, señala la
doctora Reynaga, los profesores de la
Universidad disponen de ayuda específica
para  a lcanzar  sus  expecta t i vas  de
superación y preparación, por ejemplo,
mediante apoyos f inancieros para la

as i s tenc ia  a  eventos  académicos  y
administrativos.

"Para este caso, los docentes reciben
recursos económicos para la realización de
acciones académicas de corta duración, como
son: talleres, seminarios, simposios, congresos,
conferencias, etcétera, que tengan como
propósito la actualización de los participantes
o contribuyan a las actividades académico
administrativas, con la finalidad de atender las
necesidades que sus funciones generan".

El programa de becas es operado por los
diferentes centros universitarios y el Sistema
de Educación Media Superior (SEMS), pero
corresponde a la UDPA supervisar y dar
seguimiento a las acciones que se generen con
el fin de que éstas sean con estricto apego a la
normatividad vigente.

En este aspecto, las becas que se otorgan
proceden tanto de la misma Universidad de
Guadalajara, como de otras instituciones
gubernamentales, como la Secretaría de
Educación Pública, el Consejo Nacional de
Ciencia y Tecnología y la Secretaría de
Relaciones Exteriores, entre otras.

Más informes en la Unidad para el
Desarrollo del Personal Académico, localizada
en el piso 7 del edificio Administrativo de la
UdeG, con domicilio en Juárez 976, teléfono
y fax 826 22 59, o en la página electrónica
http://148.202.140.8 ❖

.......................................................❖

Los profesores disponen de apoyos para alcanzar sus expectativas de superación
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EXPORTACIONES

Más allá de los acuerdos del TLC
Mara Melissa Marcelli

Lejos de convertirse en la panacea del comercio
exterior, el Tratado de Libre Comercio (TLC) ha
traído problemas para muchos empresarios
mexicanos interesados en las exportaciones.

Esto a causa de que existen políticas fuertes
de proteccionismo para la mano de obra y
productos estadunidenses en general, lo que
no sucede con los mexicanos.

Diversas publicaciones periodísticas en
nuestro país han abordado el tema desde años
atras, en las que se resalta la falta de igualdad
en los bloques comerciales (Estados Unidos,
México y Canadá).

El TLC ha generado opiniones encontradas
entre diversas organizaciones, tanto sociales
como sindicales y de los sectores productivos
de los países miembros.

Recientemente se planteó el ingreso de
otros países al tratado trilateral, lo que lo ha
puesto de nuevo en la mesa de discusión.

Y es que se ha visto al TLC como un acuerdo
condenado al fracaso por las diferencias existentes
entre los participantes y, en lo fundamental, por
la divergencia de intereses. Aparte, se observan
consecuencias no felices desde el punto de vista
social y económico.

En lo referente a las controversias y a la forma
de solucionar las mismas, se ha optado por las
negociaciones bilaterales entre los estados.

El maestro Gerardo Montiel Salazar,

coordinador de la maestría en comercio y
mercados internacionales, del Centro
Universitario de Ciencias Económico y
Administrativas (CUCEA), de la UdeG, señaló que
los pequeños problemas van desde asuntos
administrativos hasta la estandarización de los
precios, el dumping (vender por debajo del
precio establecido) y los reglamentos de tránsito
que han detenido los productos mexicanos para
entrar al vecino país del norte.

Por causa de esto, la Secretaría de
Comercio y Fomento Industrial (Secofi) ha
creado una dirección general de servicios al
comercio exterior, en la que se atienden las
diversas problemáticas que enfrentan las
empresas exportadoras por medio de la
eliminación de los obstáculos administrativos
y técnicos, lo cual no ha sido suficiente.

Con los oficios de la Comisión Mixta para la
Promoción de las Exportaciones (Compex) se
brinda la posibilidad de eliminar o disminuir
trámites y obstáculos para las operaciones de
comercio internacional, así como orientación por
vía internet de parte de la autoridad competente
responsable en determinada materia.

El investigador apuntó que dichas
negociaciones no han sido del todo exitosas, ya
que de las casi 20 mil fracciones arancelarias (cada
una representa un producto en particular), existen
restricciones y barreras impositivas y libres de
ellas, así como movimientos irregulares en
servicios, en alrededor de trescientas.

Pese a ello, según expresó el especialista,
se trata de algunos productos en particular, por
lo que no se puede hablar de una situación
generalizada.

"México es el segundo socio comercial de
Estados Unidos, después de Canadá. Es el
principal exportador de productos y el primer
destino de las exportaciones de los
norteamericanos, por lo que no conviene a
ninguna de las dos partes tratar de frenar este
intercambio".

Sin embargo, los diversos tribunales
arbitrales que operan en el mundo para la
solución de conflictos comerciales privados y
públicos operan cada vez más y ya podemos
enumerar varios problemas que, por su
magnitud, hacen dudar que los términos del
tratado sean favorables en la misma medida
para las tres partes. Tal es el caso del acero,
en 1994; el cemento, en 1996; el tomate, en
el mismo año, y, hace poco, el de los traileros,
a principios del 2000.❖

Continúan los obstáculos para las exportaciones
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PICTOGRAMAS

Señalización en dependencias universitarias
Mariana González

Con la finalidad de ubicar a los visitantes y
usuarios de las dependencias universitarias, se
realiza la colocación de pictogramas de
señalización y directorios, que estarán
concluidos a más tardar a mediados de este año.

Los del CUCSur, CUCiénega, CUCosta y
CUSur, ya se hallan instalados y están por
entregarse los paquetes para las preparatorias
de la zona metropolitana, así como los centros
temáticos.

Esta iniciativa es parte de un programa de
imagen institucional, ejecutado por la
Secretaría Técnica de la Universidad, que
comprende la imagen exterior de los edificios
universitarios en cuanto a la aplicación de
colores con base en las modificaciones que
sufrió el escudo de la UdeG.

"Nos dimos cuenta que la UdeG no contaba
con un sistema de señalización general. Algunos
lugares la tienen, pero no con un formato que
proporcione una imagen global", afirma Mayola
Aro, quien es la encargada, junto con Carlos
Ramírez, del diseño de los pictogramas.

El objetivo principal es que las personas
en cualquier centro universitario o preparatoria
sepan dónde están ubicados.

En cuanto a las oficinas administrativas,
se pretende efectuar dicha señalización en una
segunda fase.

Los pictogramas están divididos por áreas,
las cuales son educativas (color verde, para
aulas y auditorios); educativas complementarias
(azul, para bibliotecas y laboratorios); sector

administrativo (gris, para oficinas, salas de
maestros) y el sector servicios será pintado de
amarillo (baños, patios).

Los colores no fueron escogidos al azar,
sino que obedecen a un estudio en el que se
buscaron los significados del color en sí, para
que transmitan diversos mensajes: de liderazgo,
tranquilidad, estabilidad, "valores que se desea
imprimir en cada uno de los miembros de la
comunidad universitaria".

Los trazos de los dibujos son libres, para
que puedan ser entendidos y captados
fácilmente. Las letras y números que tienen

algunos de ellos, son códigos para ubicar
determinado edificio.

Lo anterior está ligado a la implementación
de directorios, que estarán ubicados en el
acceso principal de cada lugar, que servirán de
apoyo a los pictogramas.

Los directorios están en proceso de
fabricación.

"Nuestra meta es unificar cualquier sitio
universitario y que tanto los colores, el escudo
y los símbolos, puedan ser identificados por la
gente como sinónimo de Universidad de
Guadalajara".❖
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Pueden ser entendidos fácilmente

ECOLOGÍA

Al rescate de la cuenca del Jihuite
Juan Francisco Carrillo

Un estudio efectuado en 1996 comprobó lo
que se temía: el 94 por ciento de las cinco mil
hectáreas que comprenden la cuenca del
Jihuite, al noroeste de Tepatitlán, Jalisco,
presentaron graves niveles de erosión en
diversos grados y altos niveles de contaminación
en el agua de los pozos y de la presa asentada
en el mismo lugar.

Treinta años atrás se inició la deforestación
de la cuenca, cuando granjeros y porcicultores,
que se asentaron en aquellas fértiles tierras,
comenzaron la tala indiscriminada de roble y
encino.

Asimismo, la fuerte demanda de agave
tequilana para el comercio, la plantación de
maíz para consumo humano y el cultivo de
pastos para alimentar a los animales, más el
uso de pesticidas, agravaron más el problema.

El resultado en poco tiempo no se dejó
esperar. Con el ecosistema trastornado por los
agricultores y ganaderos de la región, las lluvias
hicieron el resto al acarrear grandes cantidades
de lodo, terminar de erosionar los suelos y
arrastrar pesticidas y el excremento de los
animales a la presa.

Gran preocupación causó a las autoridades
de Tepatitlán los estudios entregados en 1996
por parte de un grupo de investigadores del
Centro Universitario de Los Altos (CUAltos).

Desde entonces se tomaron cartas en el
asunto y se implementó el programa "Manejo
integral de la cuenca del Jihuite", con la finalidad
de "identificar estrategias de manejo en las
unidades de producción, que contribuyeran a
minimizar los problemas de erosión y
contaminación e identificar la tecnología que
favoreciera la productividad y la conservación
de los recursos naturales".

El profesor e investigador del CUAltos y
uno de los encargados de este programa,
Humberto Ramírez Vega, señala que la
agricultura que se practicó durante años en ese
lugar fue "muy degradante", donde cada vez
"los niveles de fertilización inorgánica fueron
mayores y los beneficios menores".

Por tanto, la prioridad en este programa se
enfocó en la agricultura, "puesto que esta
actividad socioeconómica incluye sistemas de
producción que dependen de una manera total
de los recursos naturales".

Se encontró que en las prácticas de
preparación del suelo, la quema de residuos y
el sobrepastoreo favorecían la erosión del suelo.

Para corregir ese problema se propusieron
dos estrategias. Por un lado, el manejo del
suelo con labranza de conservación (que el
agricultor mueva lo menos posible el suelo,
ahorrando además tiempo y recursos) y, por
otro, la siembra de nuevas y mejores
variedades de maíz y pastos para disponer de
mayor cantidad de forraje y minimizar el
pastoreo.

Además se implementaron otros cambios,
como incorporar residuos de las cosechas
anteriores, la siembra de nuevas variedades de maíz
que han demostrado mejores resultados,
establecimiento de nuevos pastos mejorados, lotes

de exclusión y escorrentía, fertilización inorgánica
por orgánica y la aplicación de composta.

No ha sido fácil, pero señala Humberto
Ramírez que "cada vez más el productor está

consciente de la necesidad de darle mejores
condiciones al suelo y reducir los niveles de
erosión".

Sobre todo, el cambio importante para

algunos de ellos vino cuando el productor
notó el ahorro de tiempo, mano de obra y
recursos, mejores cosechas y, por supuesto,
mayores ganancias con los cambios
implementados. "Esa es la mejor manera de
estimularlos".

Los resultados experimentales realizados en
estos tres años de trabajo, demuestran que con
esta tecnología aplicada en la labranza
reducida, han arrojado una pérdida mínima por
hectárea de casi un 80 por ciento menor que
con la labranza tradicional (de 1,067 kg/ha a
275 kg/ha).

Este sistema produjo en promedio 500
kilogramos de rastrojo adicional. Además, por
el uso de las nuevas variedades de maíz  el
rastrojo aumentó a más de dos toneladas por
hectárea.

Los resultados positivos que arrojaron
estas invest igac iones y su poster ior
aplicación en toda la cuenca del Jihuite, que
permiten evitar la erosión en casi un 80 por
ciento, según los resultados de 3 años de
trabajo, dependerá mucho del "apoyo que
las autoridades de Tepatitlán les den y de
las leyes en ecología que el gobierno
aplique".❖
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ENSEÑANZA

Crece la importancia del Proulex

Mariana González

Se afirma que para este siglo, analfabeta será
el que desconozca el manejo de programas de
computadora y el que no domine el inglés, por
lo que es importante que los jóvenes atiendan
esta necesidad.

El Proulex (Programa Universitario de
Lenguas Extranjeras) ha ofrecido la enseñanza
del inglés y el francés desde hace algunos años,
y goza de mucha aceptación, tan es así, que el
ingreso mensual (inicio de cursos) de alumnos
en 1999 fue de seis mil, repartidos en todas
las sedes.

Ello se tradujo en una matrícula anual
superior a las 60 mil inscripciones, lo que
significó un aumento de aproximadamente 18
por ciento con relación al año anterior, y se
espera un incremento similar para este 2000.

"Este es un año de consolidación de
proyectos, que procuraremos concluir cuanto
antes", asegura el doctor Javier Espinoza,
director general del Proulex.

Entre los proyectos está la apertura de un
nuevo centro en Tepeyac, que pretende en su
primera etapa contar con 15 aulas, además
de un espacio para convivencias y actividades
culturales y que abrirá sus puertas en marzo
próximo.

Es posible que se reabra otra sede cerca de
la ex Facultad de Medicina de la UdeG, que
por carencias de espacio se tuvo que cerrar.

"Existe el deseo de apoyar el espacio de
Ameca, el cual se fortalecerá, ya que hace poco
egresó su primera generación, así como el
centro universitario que pensamos abrir en
Colotlán".

Como oferta educativa se amplía la
vinculación con el sector empresarial, para
inducir a sus trabajadores al aprendizaje de

demanda que el francés. "Los medios
impresos y tecnológicos uti l izan
fundamentalmente ese idioma, lo cual
significa una demanda para los jóvenes. El
francés les resulta una opción adicional.
Aprender otro idioma se debe tomar como
un proceso de integración al mundo, que
brinde movilidad en los sectores laborales o
educativos".

La globalización del mercado y el desarrollo
de las industrias obliga a que los estudiantes
sean bilingües, para tener acceso a mejores
puestos.

El Proulex no pretende solo impulsar otros
idiomas, sino arraigar nuestra lengua,
mejorarla y enriquecerla. Se debe consolidar
el español, incluso antes de aprender otra
lengua.

La metodología idónea para enseñar el
inglés, explica Espinoza, es que el cuerpo
académico y los horarios se adapten a las
necesidades de los alumnos, complementado
con la estimulación auditiva, visual, de escritura
y lectura para ampliar el campo de
comprensión del alumno.

"Un aspecto importante es que el
estudiante tenga contacto con el idioma desde
la primera clase, utilizándolo invariablemente
en el tiempo que dure esta y sobre todo que
reciba una atención personalizada por parte
del profesor".

La respuesta de los alumnos a este
método es buena y eso se ve reflejado en el
número de inscripciones, para que ellos
mismos lo promuevan con sus conocidos y
eso habla de la sat isfacción que les
proporciona.

"Eso es muy enriquecedor, ya que habla
de que se  es tá  rea l i zando un buen
trabajo".❖

otra lengua, para
aumentar la cantidad de
empresas que soliciten
este servicio. A éstas se
les brinda un descuento
de hasta el 25 por
ciento, conforme al
número de trabajadores
o empleados que tomen
los cursos. Además, se
implementará el servicio
de traducciones,
asesoría y soporte vía
internet.

Se tiene pensado
impulsar el curso de
francés para niños.

Según Espinoza, el
plan más importante es
LENCA, que integrará al
Sistema de Educación
Media Superior y el
Departamento de
Lenguas Modernas, para
impulsar el dominio de
un segundo idioma al
interior de la
Universidad.

El inglés tiene más

Amplia la vinculación con el sector empresarial
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Los fondos recaudados se 
destinarán a la campaña:
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En México y en el caso concreto de Jalisco, se
ha convertido en un conflicto determinar si es
correcto o no dar caridad en cada semáforo, en
plazas y en toda la ciudad, ya que los limosneros
han aumentado en forma alarmante, a tal grado,
que la ciudadanía coincide en que si a todos les
ofrece unas monedas, afectaría a su salario.

Aunque no hay una estadística de cuántos
personas viven de la limosna, lo cierto es que
el fenómeno va en aumento y mientras los
pobres necesitan realmente ayuda, ya sea por
su discapacidad o porque no encuentran un
empleo, hay quienes aprovechan la situación
y se dedican a pedir en las calles, convirtiéndola
en un negocio, lo que ha generado
desconfianza entre la población.

En este conflicto, debatido en muchos
hogares mexicanos, no podía faltar el análisis
de especialistas en la materia sobre el constante
incremento de pordioseros en la vía pública, el
cual tiene que ver, con el aumento de la pobreza
en nuestro país.

El año pasado, en la apertura formal de la
reunión anual del Banco Mundial (BM) y del
Fondo Monetario Internacional, el presidente
de la primera institución, destacó que "los malos
gobiernos, con falta de transparencia,
corrupción y crimen, son el principal
impedimento para el desarrollo y la reducción
de la pobreza". Agregó: "La corrupción es un
tema central al abordar la pobreza, porque es
robar a los pobres lo poco que tienen".

En el informe entregado en esta reunión
sobre el desarrollo mundial 1999-2000, se
destaca que al entrar el siglo XXI, el 40 por
ciento de la población mexicana está por debajo
de la línea de pobreza.

investigadoras Tapia y De la Mora, se ha
detectado que la mayoría de las personas que
piden en las calles, viven en condiciones
deplorables.

"Tienen que alimentarse y pagar el alquiler
del cuarto de vecindad o de hotel en el que
viven, el cual llega a costarles de 30 a 40 pesos
diarios. Con este dinero pudieran rentar algún
departamento con mayores comodidades, pero
no consiguen aspirar a ello por las exigencias
a cubrir: dar un anticipo, proporcionar un aval
y contar con trabajo seguro y cierta solvencia
económica".

Estas personas por lo regular carecen de
una preparación, por lo que su estrategia para
obtener recursos la despliegan solicitando la
ayuda pública, lo que les resulta humillante.

Varias de estas personas, a excepción de
los niños de la calle, pertenecen a familias
unidas en las que casi todos los miembros
realizan actividades para salir adelante y
satisfacer las necesidades del núcleo familiar:
desde las ocho de la mañana hasta las ocho de
la noche e incluso hasta las diez, deambulan
por las calles.

En sus jornadas para reunir el dinero
suficiente, se enfrentan a diversos riesgos: el
cambio de las condiciones atmosféricas, torear
a los automóviles, defender su territorio,
consumir alimentos insuficientes o pobres en
elementos nutritivos, entrar en contacto con las
drogas o hasta involucrarse en la prostitución.

Las especialistas señalan que en
comparación con la mendicidad disfrazada, son
pocas las personas que extienden la mano para
pedir la ayuda pública, pues la mayor parte de
quienes conforman este grupo de marginados,

ofrece un servicio: venden dulces o tocan algún
instrumento musical.

Los rostros de la mendicidad

En muchos pueblos y ciudades de nuestro país,
como la zona metropolitana de Guadalajara,
es fácil ver a quienes configuran este problema:
• Niños y niñas huérfanos o hijos de madres
solteras. También es frecuente que su padre
se halle en prisión.
• Niños de la calle que han roto los lazos con
sus parientes y las instituciones y que ya no
creen en la sociedad. De acuerdo con un
estudio en proceso, las especialistas del CUCS y
del CUCSH afirman que estos menores
construyen su propia estructura familiar.
• Adolescentes desempleados por no cumplir
con todos los requisitos que les piden.
• Ancianos.
• Familias de zonas rurales o indígenas que
tuvieron que emigrar de sus poblaciones porque
carecían de recursos o acudieron a la ciudad a
curar a algún enfermo. Las especialistas
explican que los indígenas que solicitan la
"caridad pública" en Guadalajara, son por lo
regular de Oaxaca y de Michoacán (aclaran que
los segundos no piden ayuda, sino que venden
sus mercancías).
• Discapacitados o personas enfermas que
solicitan recursos para adquirir medicinas,
prótesis y sillas de ruedas.

Los grupos mencionados antes acudían al
exterior de los templos: ahora es frecuente
verlos en otros lugares.

Agregan que son personas "como
cualquiera", que tienen ganas de vivir.

Señora Olga Valencia. Tiene cerca de ocho años en el crucero de las avenidas Chapultepec y La
Paz. Su esposo murió hace muchos años. No tuvo hijos, por más que los deseó. Hace años sufrió
una embolia. Las personas la tratan bien. A veces consigue algunos centavos y otras casi no. El
dinero lo usa para pagar un cuarto de vecindad y comer. No cree en la ayuda de las instituciones
y no le gusta estar en la calle, pero si no lo hace, "¿pues de qué vivo?"

Señor Ricardo Sánchez y su hijo.  Son de Oaxaca y tienen dos meses en Guadalajara. Vinieron
a hacer la lucha, ya que en Oaxaca no hay ni qué comer. Las siembras en ocasiones prosperan
y otras no. Viven temporalmente en la colonia Ferrocarril. Tocan el clarinete en las calles, para
recabar dinero para llevar algo a su casa, en su estado natal, en donde vive su esposa. Para ello
deben juntar para el pasaje, que son 300 de aquí a la ciudad de México, 300 para Oaxaca y 100
para su pueblo.

En México, funcionarios de alto nivel han
reconocido que en nuestro país existen 4.5
millones de hogares que se encuentran en la
pobreza extrema, lo que representa el 26 por
ciento de la población.

En el caso concreto de Jalisco,
investigadores de la Universidad de Guadalajara,
coinciden en que este fenómeno tiene raíces
profundas: crisis económica, falta de políticas
adecuadas, desempleo, delincuencia, entre otros
factores, los que han coadyuvado a que un
número importante de pobres salgan a la calle
a pedir unas monedas o algo para comer.

Advierten que en Jalisco, al igual que en el
país, los niños de la calle, los pordioseros, los
migrantes, los desempleados, los campesinos
e indígenas padecen hambre.

La doctora Amparo Tapia Curiel y la
maestra María Teresa de la Mora Melo,
especialistas de la Universidad de Guadalajara,
coinciden en que la mendicidad "es una bola
de nieve que crece y crece, por la falta de
alternativas y mecanismos para que los grupos
más desprotegidos puedan obtener los recursos
que necesitan".

Las académicas, que pertenecen a los
centros universitarios de Ciencias de la Salud
y de Ciencias Sociales y Humanidades,
respectivamente, advierten que es verdad que
no falta quienes pasan hambre por perezosos,
viciosos e irresponsables, pero la mayoría sufre
porque no cuenta con las condiciones
necesarias para subsistir.

Una situación humillante

En los estudios que han realizado las

Las limosnas, un fenómeno en aumento
Texto: Lucía López  /  Fotos: Adriana González

.......................................................❖.......................................................
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La estafa no podía faltar

De acuerdo con investigaciones realizadas en
la UdeG, la mayoría de quienes mendigan en
las calles, lo hacen por necesidad y el deseo de
ayudar a su familia. Sin embargo, hay personas
que recurren a la estafa.

La manera más frecuente de estafar
consiste en seguir el siguiente esquema: pedir
para supuestas asociaciones de asistencia
social, con el pretexto de que efectúan sorteos
o colectas en pro de hogares para niños,
personas con adicciones, discapacitados o para
proteger el medio ambiente.

El pasado enero, el Instituto Jalisciense de
Asistencia Social (IJAS) denunció la existencia
de 15 organismos asistenciales fantasmas, que
operan fundamentalmente en el interior del
estado. Dicha institución conminó a la sociedad
a denunciar estos fraudes y a que la ciudadanía
verifique que la organización solicitante de la
ayuda, muestre el sello del IJAS.

La señora María Azucena de Hernández,
entrevistada en el centro de la ciudad, comentó
su asombro porque un día se dio cuenta de
que una familia completa caminaba por la calle
quitándose la ropa vieja. "Me provocó inquietud
y los seguí. Platicaban de lo bien que les había
ido pidiendo limosna, por lo que se preparaban
para el día siguiente".

Las monedas de la sociedad

Para la mayoría de los ciudadanos, los
pordioseros o limosneros constituyen un
cuadro de pobreza que "en cierta forma
molesta, porque nos enfrenta a reconocer que

Señor Ignacio Alonso Becerra.  Fue policía en Jocotepec. Afirma que como trabajó limpio, no
sacó ni un centavo. Perdió una pierna en un accidente y padece diabetes. Del DIF no ha recibido
nada, pero sí de Cáritas, que le ayudó para adquirir una silla de ruedas. Aunque tiene dos hijos,
son igual de pobres que él. Con el dinero que obtiene en las afueras del mercado de Santa Tere,
paga la renta y la comida de él y su esposa. Aunque es irregular la cantidad de dinero que
obtiene, considera que la gente es muy caritativa.

Pepe. Su hermana Xiola y su mamá María Sánchez, viven en Las Pintitas y en la avenida Lázaro
Cárdenas venden chicles para completar el salario del papá, que es de 200 pesos semanales. La señora
María asegura que ella tiene ocho años en este crucero y que antes venía con su hija mayor, que ya se
casó. Ahora acude con dos de sus hijos. Dos, más pequeños, los deja con una amiga.

Explica que Pepe y Xiola antes iban a una escuela, pero como son muy vagos, así como
entraban por una puerta, salían por otra. Ahora van con ella, de una a dos horas en la noche, a la
escuela de Miravalle.

Una persona que trabaja en el lugar y asegura conocer a los niños de ese crucero, señala que
al parecer el dinero que obtienen es bastante (200 pesos diarios), pero que no les dan bien de
comer, ni los asean, que están entrenados para ver qué le sacan a la gente y que lo obtenido es
para los vicios de sus padres.

a unos cuantos pasos de nuestro hogar, existe
este panorama desolador, que cada vez se
incrementa sin poder acabar con el círculo
vicioso de la pobreza".

La maestra De la Mora señala que en el
pasado (hace varias décadas) se veía al pobre
con tristeza y por cuestiones religiosas era
asistido. Sin embargo, en la actualidad, ante
un mundo tan globalizado y el crecimiento de
la pobreza, la sociedad ve a este sector como
un estorbo y lejos de ayudarlo, lo agrede.

Muchos transeúntes y conductores se
preguntan si hacen bien o mal en ofrecer unos
cuantos pesos, sobre todo a los niños de la
calle, porque consideran que podrían fomentar
la holgazanería, el alcoholismo o la
drogadicción de los padres de estos.

Asimismo, es frecuente ver en la calle a los
niños consumir alimentos chatarra, como
papas fritas o refrescos. "Esto es porque en la
gran mayoría de los casos, sus cuartos de
vecindad o de hotel no tienen cocina. Pero el
principal motivo radica en que ellos también
se encuentran inmersos en una sociedad llena
de anuncios publicitarios, por lo que consumir
este tipo de alimentos les genera sentimientos
de autoestima".

Destacaron que hay que tomar en cuenta
que los niños y los ancianos que llevan recursos
a sus hogares, son tomados en cuenta.

La solución es de fondo

Brindar unas monedas en la calle no soluciona
el problema, porque es resultado de una
estructura social. Sin embargo, no se les
pueden negar mientras no existan otras

alternativas de sobrevivencia. Y las soluciones
tienen que ser generadas por el estado y la
sociedad, ya que de lo contrario algunas de
estas personas pueden llegar al delito para
allegarse recursos.

La doctora Amparo Tapia afirma que
definir a quién brindarle o no unas monedas,
comida o ropa, es una decisión de quien da.

Las especialistas consideran que entre las
posibles alternativas se encuentra la de buscar

que estas personas no pidan limosna, sino que
brinden algún servicio que los dignifique. En
este sentido pueden funcionar la capacitación
y el establecimiento de cooperativas.

Para los niños, sugieren integrarlos a la
enseñanza escolar, pero advierten que tendría
que ser una escuela especial, en la que reciban
clases durante solo unas horas.

Las alternativas deben ajustarse a estas
personas marginadas, sin imposiciones.❖

LAS VOCES EN LA CALLE

Les doy a las personas que creo que lo necesitan y a quienes hacen algo: como tocar un instrumento,
ya que por lo menos nos alegran. A los que están fuertes para trabajar, a esos no.

Este problema es posible resolverlo si no se robaran tanto del presupuesto público y si la
sociedad participara, no solo el gobierno. Adolfo Flores .
Es triste esta situación. Varios pueden hacer otra cosa, como barrer las calles o trabajar en los
autobaños. Yo solamente les doy a los ancianos o a los discapacitados. Rebeca Gómez .

Yo he tenido experiencias desagradables con las mujeres indígenas llamadas "marías". En
una ocasión la ropa que les regalé para sus hijos, la encontré regada en el camellón en donde
estaban.

Otra vez una "María" no usó la ropa que le regalamos a su bebé, comprada luego de una
colecta que hicimos en la oficina. Al otro día llevaba a su bebé igual de desabrigado, aunque hacía
frío. Quieren dar lástima a costa de sus hijos.

También hay personas que le quieren ver a una la cara de tonta, como algunos jóvenes bien
vestidos que te piden para su camión o personas que lo hacen para comprar una medicina y llevan
meses y meses con la misma receta. Silvia Gómez .
Dar unas monedas en la calle no resuelve nada, porque el problema es muy complejo. Además,
fomenta que la gente salga a las calles a pedir, porque hay quienes obtienen mucho. Yo solo le doy
a los ancianos o a los discapacitados, pero a los jóvenes y señoras fuertes, no. Hernán Cortez
Sánchez .
Hay mucha gente pidiendo y muchos de ellos pueden trabajar. Solo andan en la calle porque les
gusta estar de vagos. Hay otros que sí lo necesitan, como los viejitos o los discapacitados, que no
tienen medios de sobrevivencia.

Yo sí les doy una moneda incluso a los que pueden trabajar, porque dicen que no tienen para
el camión y bueno, eso hasta a uno le pasa. Agustín Ávila
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Agenda  académicaAgenda  académica

7 de febrero

❖ Continúan las inscripciones para cursar el diplomado en clínica del dolor y medicina
paliativa, que organizan el Hospital General de Occidente y el Departamento de Clínicas
Quirúrgicas, del CUCS.

Informes y entrevistas, en la Clínica Estatal del Dolor, de la SSJ, en Zoquipan 1050.
Teléfono 633 48 93, extensión 1060, fax: 826 83 03, e-mail: gmopau@cencar.udg.mx

❖ Seminario de actualización "La biotecnología ambiental como herramienta en el campo
de la salud ambiental", que impartirá el doctor Gilberto Íñiguez Covarrubias, a las 17 horas,
en el aula Rodolfo Morán Barba, del Centro Universitario de Ciencias de la Salud, Sierra
Mojada 950, colonia Independencia, edificio N, planta baja, puerta número 2. Informes al
682 03 84.

10 de febrero

❖ El Sistema de Educación Media Superior, de la Universidad de Guadalajara, invita al
coloquio "La formación de docentes en el nivel medio superior", los días 10 y 11 de febrero,
en el edificio Valentín Gómez Farías y la Escuela Preparatoria de Jalisco.

Inscripciones: Liceo 496, zona centro. Teléfono 613 02 60, extensión 100.

❖ La División de Disciplinas para el Desarrollo, Promoción y Preservación de la Salud, del
CUCS, invita a la presentación del trabajo "Inicio de las relaciones sexuales y fuente de
información en el adolescente", de la maestra María del Carmen López Z., del Departamento
de Salud Pública, dentro del marco del Seminario permanente de investigación.

La cita es a las 8:30 horas, en el aula Rodolfo Morán González, anexa a la división
tercera, del CUCS. Se extenderá constancia con validez oficial. Teléfono 618 19 31.

14 de febrero

❖ Seminario "La estadística: un moderno enfoque empresarial", del 14 al 18 de febrero, de
9:00 a 12:00 horas, en el aula 305, del módulo B, del CUCEA.

Informes en el Departamento de Administración, módulo G, segundo piso, Periférico
norte 799, Belenes, Zapopan, teléfono 633 42 64, email: balperez@cucea.udg.mx

15 de febrero

❖ "El Copérnico de Jalisco", es el tema que presentará el licenciado en física Durruty Jesús
de Alba Martínez, del Instituto de Astronomía y Meteorología, del Centro Universitario de
Ciencias Exactas e Ingenierías, en el marco de las conferencias de divulgación Un lugar para
la ciencia, a las 19:00 horas, en el auditorio del museo Regional de Guadalajara, ubicado en
Liceo 60.

Entrada libre. Informes en la Unidad de Vinculación y Difusión Científica, avenida Hidalgo
919, télefono y fax: 825 02 66 y 825 09 85.

18 de febrero

❖ Inicia el diplomado en redes de cómputo windows NT, en el Centro Universitario de la
Ciénega. Duración del curso: 150 horas clase/práctica, los viernes de 17:00 a 21:00
horas y sábados de 9:00 a 14:00 horas. Informes en la Coordinación de Posgrado y
Educación Continua, con el licenciado Alejandro Briseño Torres. Teléfonos (392) 53 077,
50 026 y 52 645, extensión 135 y 122. Kilómetro 3.3, carretera Ocotlán-Tototlán,
Ocotlán, Jal.

24 de febrero

❖ Foro "La problemática de las aguas residuales de la cuenca Lerma-Chapala-Santiago",
organizado por el comité universitario para el estudio del agua, "Acqua", de la Universidad
de Guadalajara, los días 24 y 25 de febrero, en el hotel Villa Montecarlo, Chapala.

Mayores informes en el Departamento de Madera, Celulosa y Papel, del Centro
Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías (CUCEI). Teléfono (3) 682 01 10. Fax (3)
682 06 43. Correo electrónico: vzuniga@amatl.dmcyp.udg.mx

Página web: http://amatl.dmcyp.udg.mx/acqua

28 de febrero

❖ La Universidad de Guadalajara y el Instituto Alemán Goethe, invitan al evento "Diálogo
entre razón y fe. Eugen Drewermann en Guadalajara", a las 17:00 horas, en el auditorio
Valentín Gómez Farías, del SEMS, ubicado en Liceo y Juan Álvarez, piso 1.

Pa’ que te desestreses
Gaceta Universitaria

Los sindicatos Único de Trabajadores y el de
Trabajadores Académicos, ambos de la UdeG,
ofrecen al personal de esta casa de estudios el
paquete México mágico: pa’ que te desestreses,
el cual ofrece el disfrute de fines de semana
(dos días y una noche) en varios sitios turísticos
del país, a efectuarse a partir del próximo
viernes 18 de febrero y hasta el 1 de abril del
presente año. Todas las salidas son en Escorza
y Juárez, a un costado del edificio de la Rectoría
general.

El primer paquete es una visita al gran
espectáculo de la mariposa monarca en
su  háb i t a t ,  en  M ichoacán .  I nc l uye
hospedaje y recorr ido a la s ierra de
Angangueo, Morelia, Zirahuén, Janitzio
y Pátzcuaro.

Las excursiones son los siguientes fines de
semana:

Viernes 18 al domingo 20 de febrero.
Viernes 25 al domingo 27 de febrero.
Viernes 3 al domingo 5 de marzo.

Salidas: 23:00 horas, transporte gran
turismo.

El segundo paquete se realizará del viernes
10 al domingo 12 de marzo, con destino al
típico pueblo reconocido como el paraíso del
altiplano de México, Valle de Bravo, en el Estado
de México. Incluye hospedaje, transporte gran
turismo y paseo en yate (dos horas con comida
bufet), visitas a Avándaro, Carmel, Maranatha
y un recorrido por Los azufres (laguna Larga).

Salida: 23:00 horas.
Otro paquete es Mexcaltitán. Es histórica

esta isla, pues narra la leyenda que de Aztlán
(Mexcaltitán) los aztecas parten a fundar la
gran Tenochtitlán.

Única salida el sábado 18, a las 7:00
horas. Punto de partida en Escorza y Juárez.
Incluye transporte gran turismo y hospedaje
con vista al mar, isla de Mexcaltitán y la Tovara
(cocodrilario). No incluye lancha.

TURISMO

Los últimos dos paquetes son a Real de
Catorce, en San Luis Potosí, y al volcán
Paricutín, en Michoacán.

El primero consiste en una incursión a
la abandonada ciudad minera, de gran
riqueza arquitectónica y segundo lugar
sagrado de los huicholes, con una salida
única el viernes 24 de marzo y retorno el
domingo 26.  Inc luye  hospeda je  y
transporte gran turismo, recorrido por la
ciudad (con guía), San Luis Potosí, Santa
María del Río (cuna del rebozo) y San Juan
de Los Lagos.

La salida es a las 23:00 horas.
El segundo paquete es al majestuoso

volcán enclavado en Angahuan, pueblo
purépecha donde el tiempo se detuvo, a
efectuarse el primer fin de semana de abril
(sábado 1 al domingo 2). Incluye cabaña y
transporte, parque nacional de Uruapan, San
Juan Nuevo, San Juan Parangaricutiro (pueblo
en ruinas), Angahuan, con lunada y ascenso
al volcán.

La salida es a las 7:00 horas.❖

Una excursión fascinante es la visita al hábitat de la mariposa monarca
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Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas

Seminario sobre políticas públicas
y la educación superior, en el CUCEA

Departamento de Recursos Humanos/CUCEA

La educación superior en México ha sido objeto
de una enorme atención pública en las dos
últimas décadas. Viejos problemas, inercias y
desafíos han sido identificados como críticos,
y un conjunto de políticas públicas federales se
han puesto en marcha para intentar abordarlos
y resolverlos.

Para instituciones como la Universidad de
Guadalajara, la comprensión de ese tema, su
origen, componentes y resultados constituye
una actividad central para diseñar e
instrumentar políticas institucionales
específicas, en torno a las funciones sustantivas
y adjetivas del quehacer universitario.

El doctor Adrián Acosta Silva, talentoso
académico adscrito al Departamento de
Ciencias Sociales y Jurídicas, nos hace la
anterior reflexión como parte de la justificación
para este seminario taller que promueve el
Departamento de Recursos Humanos, lo que
hoy como nunca cobra particular vigencia.

Con esta actividad se pretende:
1.  Introducir a los participantes en el análisis

de las políticas públicas, tanto en su estatuto
teórico en el campo de las ciencias sociales,
como en su proceso de producción, diseño,
implementación y evaluación.

2.  Analizar los procesos de construcción de
las políticas públicas en el campo de la
educación superior en México, en el
periodo 1970-1999.

3. Realizar una propuesta de análisis y
elaboración de política educativa en
campos específicos.
La duración del curso prevé un total de 24

horas, las cuales se distribuirán en ocho
sesiones de tres horas cada uno. Se llevarán a
cabo los días lunes, miércoles y viernes, de 9:00
a 12:00 horas, en las semanas comprendidas
del lunes 7 al miércoles 23 de febrero, del año
en curso.

Este seminario taller se llevará a cabo en el
módulo L, aula 201, del Centro Universitario
de Ciencias Económico Administrativas, para
el que el Departamento de Recursos Humanos
hace una cordial invitación a profesores e
investigadores de este y otros campus
universitarios.❖

Centro Universitario de Ciencias Económico Administrativas
Programa de Estímulos Económicos a Estudiantes

Sobresalientes, promoción 99-2001.
Lista complementaria

Modalidad: Deporte de Alto Rendimiento

Trejo Mexin Eduardo Javier 280
Verduzco Martínez Laura G. 270
Mendoza Díaz Miriam Natalia 260
Polino Contreras Gisela 260

Departamento de Administración
Coordinación de Extensión y Difusión

Seminario
La estadística: un moderno enfoque empresarial.
Dirigido a: profesores y alumnos de licenciatura y posgrado de carreras afines.
Se realizará los días 14 al 18 de febrero del presente año, de 9:00 a 12:00 horas,
en el aula 305 del módulo B, del CUCEA.

Objetivo general
Proporcionar a los académicos, alumnos de posgrado y público interesado, las
herramientas cuantitativas que faciliten su práctica docente y le ayuden a tomar
decisiones administrativas con mayor nivel de certeza.

Objetivos específicos
* Actualizar a los participantes en el uso de instrumentos estadísticos y su aplicación
en la empresa moderna.
* Contribuir en la formación disciplinaria necesaria para los profesores.
* Desarrollar el espíritu de superación profesional, que redundará en una mejor
forma de vida de los profesores.

Horario, temas y responsables
De 9:00 a 12:00 horas.

Febrero 14
“El pensamiento estadístico en el mundo empresarial”.
Maestro Humberto Gutiérrez Pulido (CUCEI).

Febrero 15
“Utilización de las siete herramientas estadísticas básicas aplicadas a un caso
particular”.
Maestro Víctor D. Aceves Ramos y el ingeniero Jaime Borrego Navarro (CUCEA).

Febrero 16
“La teoría de la probabilidad en la empresa”.
Maestro Rogelio Huerta Rosas (CUCBA) y el maestro Guillermo Vázquez Ávila (CUCEA).

Febrero 17
“La estadística y la toma de decisiones”.
Maestro Gaspar Reza Maqueo.

Febrero 18
“Los modelos econométricos aplicados a la empresa”.
Doctor José Héctor Cortés Fregoso (CUCEA).

Información e inscripciones
Departamento de Administración (CUCEA).
Módulo G, segundo piso, Periférico norte 799, Los Belenes. Teléfono: 633 42 64.
e-mail: balperez@cucea.udg.mx
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La UdeG ante el tercer milenio

EFEMÉRIDES UNIVERSITARIAS

8 de febrero

1996: Es presentado el primer

número de la revista Luvina,

publicación bimestral de

literatura y artes.

En su primer

número se publicó una

antología del cuento breve

jalisciense, además de sus

secciones Taller, Saltatexto,

Erebus y Entrecejos.

7 de febrero

1997: Se rinde homenaje al doctor

Roberto Vázquez Pallares,

por sus 55 años de trabajo

ininterrumpido en la docencia

y la investigación, en esta casa

de estudios, así como por su

labor médica en Jalisco, como

promotor de campañas para

la detección de cáncer de

cérvix y de lepra en el

occidente del país.

Estos trabajos le

dieron reconocimiento como

uno de los cinco patólogos

más importantes del mundo.

13 de febrero

   Con motivo de la

celebración de sus 45 años

de existencia, la ex Escuela

de Música, recibe el título de

Claustro de san Agustín,

como una muestra de

reconocimiento a su valor

arquitectonico e histórico.

10 de febrero

1998: Es inaugurada la biblioteca de

la Escuela Preparatoria

Regional de Tequila.

WEB

Quehacer científico en internet
MT

La investigación científica que generan
investigadores de la Universidad de
Guadalajara, tiene un espacio en la red.

Desde octubre del año pasado, la Unidad
de Vinculación Científica, de la Coordinación
General de Extensión, de esta casa de estudios,
creó un lugar para la ciencia en internet, con
el interés de difundir los resultados del quehacer
científico y generar un enlace entre comunidad
e investigadores.

Varios proyectos que fortalecen el trabajo
universitario encabezan la página web Divulga,
programa que forma parte del Acuerdo

Universitario para el Desarrollo Sostenible de
Jalisco (Acude).

En este espacio cibernético, coordinado por
Ana Isabel Ramírez Carr, responsable de
Divulga, sobresale el
programa Jalis-
Ciencia, que incluye
información pro-
ducto de la inves-
tigación científica
realizada en la UdeG.

Tal es el caso del Ordenamiento Ecológico
Territorial de Jalisco, así como un apartado
para los niños, quienes pueden imprimir y
dibujar el cuento "Fuego".

Este proyecto cibernético tiene como
objetivo provocar que los investigadores de la
UdeG creen sus propios productos para
subirlos a internet, destacó Ramírez Carr.

Expresó que
servirá para impulsar
la cultura del dato,
creando un servicio
para la comunidad
interesada en
interactuar con los

investigadores universitarios.
Otro de los programas inmerso en esta

página web, es DeVinCi, una revista de
vinculación y ciencia que gracias al empleo de la
informática ha servido para que la conozcan más
y para abaratar de manera significativa costos de
producción y de distribución de la misma.

Una de las novedades que adelantó la
coordinadora del programa Divulga, será que
en un futuro ofrecerán a los navegantes, los
servicios de audio y video para acompañar a
los textos ofrecidos.

En el caso específico de aquellos que no puedan
asistir a las conferencias, podrán informarse acerca
de los temas tratados por esta vía.

Otros programas que los visitantes pueden
conocer dentro de la página Divulga, son
"Tiempos de ciencia y arte", "Un lugar para la
ciencia" (programa de radio), "Semana nacional
de la investigación científica", "Catálogo de
casos exitosos de vinculación" y "Ciencia en
medios", por mencionar algunos

Entre todos destaca el de la jornada
empresarial, proyecto que ha servido como un
modelo a seguir a nivel nacional. Los
interesados en conocer y navegar en la página
web Divulga, puede ingresar a la dirección:
http://www.acude.udg.mx/divulga ❖

Sobresalen JalisCiencia y
el programa empresarial

Difundirán el resultado de sus investigaciones

M
IG

U
E

L 
S

Á
N

C
H

E
Z

.......................................................❖

La rectoría del Centro Universitario de Ciencias Exactas e Ingenierías,

A través de
La Secretaría Académica

convoca con CARÁCTER OBLIGATORIO

a todos los estudiantes de primer ingreso Calendario 2000 A  admitidos a las licenciaturas de este centro universitario,   a la

REUNIÓN DE INDUCCIÓN - ORIENTACIÓN
Donde se informará el mecanismo de ingreso bajo el sistema de créditos, de acuerdo con el siguiente calendario:

AUDITORIO ENRIQUE DÍAZ DE LEÓN
C.U.C.E.I.

Lunes 28 de febrero 9:00 horas
Lic. Informática
Lic. Física

Martes 29 de febrero 9:00 horas
Ing. Mecánica eléctrica
Lic. Química

Miércoles 1 de marzo 9:00 horas
Ing. Química
Químico farmacobiólogo

AUDITORIO JORGE MATUTE REMUS
C.U.C.E.I.

Lunes 28 de febrero 10:00 horas
Ing. Com. y electrónica
Lic. Matemáticas

Martes 29 de febrero 10:00 horas
Ing. Civil
Ing. Topográfico
Ing. Industrial

Miércoles 1 de marzo 10:00 horas
Ing. Computación

Nota: Los alumnos de primer ingreso deberán adquirir material informativo en la oficina de difusión de este centro universitario.

Atentamente
Unidad de difusión
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Ochenta por ciento de que Papirolas sea en Expo
Margarita Alegría

Continúan las negociaciones para que Papirolas
pueda efectuarse en las instalaciones de Expo
Guadalajara, su casa desde que comenzó este
proyecto cultural en 1995.

Margarita Sierra, codirectora del festival
infantil y juvenil, explicó que existe un 80 por
ciento de posibilidades para que se efectúe ahí
su sexta edición.

A inicios de este año, Margarita Sierra dio a
conocer públicamente que a pesar de estar
contentos con Expo Guadalajara como sede
principal, era imposible pagar, como lo solicitaban
sus administradores, el 20 por ciento de la renta
total del inmueble, concepto que cada año
aumentaría un 10 por ciento hasta llegar al pago
total.

Hasta la anterior edición de Papirolas, el pago
a Expo era un porcentaje de las taquillas, además
de que le correspondía lo recaudado por
estacionamientos, cafeterías y otros servicios.

Papirolas por el momento no puede ser un
festival autosuficiente, porque solo vende el 40
por ciento de su espacio para expositores
comerciales. Lo demás se destina para los talleres,
espectáculos de teatro, música y cine.

Por fortuna los administradores de Expo han
reconsiderado su postura, por lo que las
negociaciones marchan de manera favorable para
el comité organizador de Papirolas, con lo que
podría efectuarse en su lugar tradicional, como
cada año desde hace cinco, aunque en esta

ocasión sería a mediados y no a principios de
mayo.

Festival creativo y cultural para todos

Papirolas es una palabra común para chicos y
grandes. Desde 1995, cuando surgió este festival
cultural y creativo, miles han sido los que han
aprendido sus mensajes ecológicos para
aprovechar mejor el agua, la energía, no generar
desperdicios o cuidar la ciudad.

Su inicio no fue tan pequeño, ya que a la
primera edición asistieron más de 88 mil
personas. Desde entonces, y tomando en cuenta
que extendió sus sedes a León, Guanajuato y a
Zapopan, por sus pabellones han pasado más
de 99 mil individuos en promedio cada año. La

afluencia global ha sido cercana a los 500 mil
visitantes.

Nos vemos en Zapopan

El festival Papirolas que está en puerta es en
Zapopan. Del 25 al 29 de febrero, la plaza de las
Américas constituirá el escenario propicio para
que niños y jóvenes conozcan, a través de 21
talleres, diversas actividades y espectáculos, los
beneficios de aprovechar y no desperdiciar la
energía.

Como quedó establecido desde mayo pasado,
en Papirolas Expo, el tema central fue la energía
como parte esencial de nuestra vida diaria. La
idea es conocer la importancia que tiene para el
ser humano, aprender a racionalizarla y conocer

nuevas fuentes de ésta para aprovecharla más
en el futuro.

Desde prender un foco, conectar algún
aparato eléctrico, hacer funcionar fábricas, mover
automóviles y otros transportes: para casi todas
las actividades necesitamos de la energía, como
el petróleo, el gas, el carbón y la nuclear.

Como algunos otros recursos naturales, su
utilización indiscriminada daña al medio
ambiente, además de que no es inagotable.

Diversión y aprendizaje
en las nuevas sedes

En su modalidad de itinerante, Papirolas ha
buscado llevar la cultura a través de la diversión a
otros lugares.

Ciudad Guzmán será la anfitriona de este
festival, que se efectuará del 15 al 19 de marzo,
mientras que la zona turística de Puerto Vallarta,
lo recibirá del 5 al 9 de abril. Está por definirse
Lagos de Moreno.

En todos los casos serán instalados los talleres
más representativos de Papirolas Expo, con la
misma calidad, tanto didáctica y de contenido,
como de ambientación y materiales.

Los asistentes podrán participar en los talleres
para bajitos (3 a 5 años); para chicos (de 6 a 12);
para jóvenes (de 13 a 18); adquirir libros, asistir
a diversos espectáculos, así como otros talleres
libres para todas las edades.

Existirá un área de locales comerciales con
una gran diversidad de productos.❖

La afluencia ha sido cercana a los 500 mil visitantes
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La siempre vieja y nueva filosofía
ANIVERSARIO

Juan Francisco Carrillo

Todo pueblo que alcanza cierto desarrollo
cultural, está inclinado a practicar la educación,
en especial la relacionada con elevar el
pensamiento y la capacidad moral de sus
miembros a un rango superior.

Bajo esa premisa y la de que el desarrollo
social depende en gran medida de la conciencia
los valores que rigen la vida humana, fue que
en 1957, por iniciativa del gobernador de
Jalisco, que en aquel entonces era el literato
Agustín Yáñez, se fundó la Facultad de Filosofía
y Letras, de la Universidad de Guadalajara.

En dicha propuesta, fechada el primero de

julio de 1956 y aprobada con
algunas modificaciones por el H.
Consejo Universitario el 12 de
septiembre del mismo año, se
expresa con claridad el propósito
principal: “La creación de la
facultad responde... a la condición
orgánica de la Universidad; al
propio tiempo llena el vacío que se
advierte dentro del sistema oficial
de la enseñanza en el estado... en
fin, la Facultad de Filosofía y Letras
atenderá a la preparación de
investigadores y maestros para la
enseñanza media y superior”.

y la filosofía, las letras, historia, epistemología,
ética, lógica y demás ciencias afines siguen tan
en boga como cuando nacieron, a despecho
de los que piensan que estas “no sirven para
nada”, o que las personas que las estudian van
a terminar “muriéndose de hambre”.

El jefe del Departamento de Filosofía, del
ahora Centro Universitario de Ciencias Sociales
y Humanidades (CUCSH), el doctor Enrique Uribe
Avín, señala que aunque muchos querrán estudiar
carreras administrativas o económicas (de moda
en nuestros días), todavía hay quienes “continúan
guiándose por sus intuiciones internas”.

Una idea prioritaria es la de “preparar al
alumno en la expresión formal del pensamiento
a través del lenguaje natural, en el estudio de
los métodos para redactar géneros discursivos
y protocolos de investigación, en el
conocimiento de la historia de las ideas
filosóficas, así como en su análisis”.

Por tanto, el compromiso social de un
filósofo con la sociedad, “es prioritario y
comprende básicamente la docencia, la
investigación y la difusión de la cultura; también
se le han abierto espacios en los medios de
comunicación, así como en la administración
de instituciones educativas y culturales”.

La prueba de que la filosofía “no ha muerto,
ni va a morir”, es el número de titulados que
se ha incrementado de manera constante en

los últimos cinco años, así como el hecho de
que la matrícula de estudiantes se duplicó de
109 a 220, lo que obligó a que en el último
semestre, después de 42 años de que esto no
ocurría, fuera abierto el turno vespertino.

Enrique Uribe señala que aunque está claro
que el que entra a estudiar filosofía sabe de
antemano que no va a poner un consultorio,
una oficina, un bufete o un despacho, tampoco
es cierto que el que la estudia “estará encerrado
en un rincón y estático”.

Por tanto, las “posibilidades laborales y de
desarrollo profesional están abiertas en
cualquier contexto en el que se requieran sus
habilidades intelectuales, la enseñanza, la
educación, la cultura, lo que tan solo reclama
creatividad, inventiva e iniciativa, como en el
caso de cualquier otra profesión”.

Una prueba de que el conocimiento
filosófico despierta interés (aunque nade a
contracorriente), es el programa de radio que
profesores y alumnos de la Facultad de Filosofía
y Letras de la UdeG lograron conquistar y que
ya tiene cinco años en el aire.

Desairados por muchos en la Universidad,
pero con un largo camino andado, que incluso
ha servido de modelo para otros programas
semejantes, la Facultad de Filosofía terminó
por encontrar un espacio y un fiel auditorio
que cada semana los escucha en la XEJB.❖

Con fecha 4 de octubre de 1956, la rectoría,
a cargo del licenciado Guillermo Ramírez Valadez,
nombró a los licenciados José María Díaz de León
y José Montes de Oca y Silva, director y
secretario, respectivamente, de la nueva facultad.

Acto seguido se invitó a profesores notables
de la UNAM para asociarlos transitoria o
permanentemente a la Facultad de Filosofía y
Letras. En un primer momento invitaron a los
doctores José Gaos y Luis Villoro.

La inauguración del año lectivo se efectuó
el día 15 de enero de 1957, y la inauguración
oficial el 5 de febrero de 1957, en el primer
centenario de la reforma liberal de 1857.

Han transcurrido 43 años desde entonces

El conocimiento filosófico despierta interés
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¿Quién acuñó el lema: Piensa y trabaja?
Jaime Casillas Franco

En el acta de la primera sección del H.
Consejo General Universitario (CGH), de esta
casa de estudios, realizada el 15 de octubre
de 1925, el punto uno en la agenda fue la
discusión sobre el lema y timbre o sello que
debería llevar la correspondencia de la
Universidad. En tal documento se asienta que
se intercambiaron impresiones y se aprobó la
frase "Piensa y trabaja", mas no registra quién
lo propuso.

El encargado del Archivo Histórico, de la
UdeG, el abogado J. Vicente Zuno Arce,
aclara que en dicha acta no hay más
antecedentes que expliquen las razones y los
porqué de la adopción del lema.

Es en la circular con que se cita a los
integrantes del CGU a la segunda sección, del
19 de octubre de 1925, en la que por primera
vez aparece la insigne leyenda.

Sin embargo, en la correspondencia de
ese año, la práctica de colocar el lema es
irregular y en ocasiones aparece la frase
"Sufragio efectivo, no reelección". Es hasta
1926 cuando se vuelve frecuente en los
documentos oficiales.

El lema "Piensa y trabaja" fue acuñado por

UNIVERSIDAD

el licenciado José Guadalupe Zuno, según
apunta Zuno Arce.

Con el apoyo del libro Reminiscencias de
una vida, del exgobernador del estado y
fundador del Centro bohemio, Zuno Arce cita
las cartas que su padre recibió de los integrantes
de la comisión fundadora de esta casa de
estudios, quienes responden a una misiva que
aquel redactó el 24 de marzo de 1954, en la
que les preguntaba si recordaban qué origen
tuvo la adopción del lema y quién lo propuso.

Parece que desde 1923 se formó una
comisión que se reunía para deliberar la
viabilidad del proyecto de refundar la
Universidad de Guadalajara, que incluía a los
directores de las escuelas profesionales que
funcionaban en esa época y algunas personas
de reconocida ilustración, proyecto que se
materializó el 12 de octubre de 1925.

Los sobrevivientes de ese grupo que en
1954 responden a la petición de José
Guadalupe Zuno, son las señoritas Irene
Robledo y Catalina Vizcaíno y los señores
Severo Díaz, José María Arriola, Agustín
Basave y Adolfo Contreras.

La respuesta de Agustín Basave iba
contenida en la propia misiva de Zuno, en la
que se limitó a contestar las preguntas

planteadas, mientras que los demás
suscribieron correspondencia.

Es interesante la acotación que hace José
María Arriola, quien advierte que en las
reuniones previas a la refundación, él mismo
apuntó que el lema "Piensa y trabaja" tenía un
origen latino: "Cogita et labora".

Por su parte, la maestra Irene Robledo, en
su contestación, fechada el 22 de mayo de
1954, responde: "solo recuerdo que hubo
varias proposiciones y entre ellas algo parecido
a "Pensamiento y acción", y después de largos
debates el C. gobernador (Zuno) formuló el que
se usa actualmente".

Reconstruir aquellos debates y las razones
que se dieron para adoptar el lema, no es
posible, "porque las actas de las juntas previas
a la refundación de la Universidad deberían
permanecer en los archivos del gobierno del
estado y han desaparecido", apunta en su
escrito el propio José Guadalupe Zuno.

En el XXX aniversario de la refundación de
la casa de estudios, el propio José Guadalupe
Zuno, al pronunciar el discurso
conmemorativo, tuvo oportunidad de
reflexionar sobre los dos verbos de la leyenda.

Sobre el pensar, dijo: "es discurrir por los
infinitos de la imaginación, traspasar los mundos

de lo conocido y de lo desconocido y seguir,
seguir por las galaxias y más allá de ellas".

A propósito de trabajar: "todos se honran
con él. Todos lo bendicen y lo practican sin
desdoro. Pero su verdadero ennoblecimiento
está en su vinculación con el pensar".❖

Crece la actividad editorial universitaria
Marco Flores

La producción editorial de la Universidad de
Guadalajara continuará este año, para
fortalecer su proceso de diversificación en las
diferentes áreas del conocimiento. Publicar 20
revistas periódicas, 40 títulos y participar en
10 coediciones, serán uno de los principales
retos que deberá enfrentar durante los
siguientes doce meses la Coordinación
Editorial.

Como parte de la promoción y
comercialización de libros universitarios, dentro
de sus prioridades está el proyecto de reubicar
la librería de la UdeG en el edificio
Administrativo, en el piso menos uno, con un
presupuesto aproximado de 350 mil pesos.

Otros de los proyectos especiales que se
tiene programado será la instalación de un
sistema de equipo informático actualizado,
conectado en red e internet, a través de fibra
óptica, con el servidor central del Centro de
Cómputo de Alto Rendimiento.

Difunden el libro universitario

Según su plan de actividades, la coordinación
pretende ampliar los puntos de venta y
distribución de los títulos universitarios, en la
institución y el mercado nacional.

En el ámbito de la promoción y
comercialización, esos libros estarán presentes

en las diversas ferias municipales, nacionales
e internacionales. Estiman participar en más
de quince, entre las que destacan la Jornada
editorial, las ferias internacionales del libro de
Guadalajara y de Ensenada, Baja California
Norte.

Otros espacios en los que
se exhibirán a la venta los
títulos de la UdeG, serán en
las ferias de libro de Yucatán,
Chiapas, San Luis Potosí,
Veracruz, La Habana, Cuba,
así como en el interior de
Jalisco y diez congresos más.

En el marco de la FIL 2000 se pretende
efectuar 45 presentaciones de libros y 36 en
otros espacios universitarios y de la localidad.

Entre diversas acciones, con una inversión
de 350 mil pesos, se remodelará la sede actual
de la Coordinación Editorial, ubicada en
Francisco Rojas González 131, para realizar
trabajos de albañilería, pintura, instalación de
cortinas y cubículos.

Títulos producidos

El año pasado se facturaron 39 títulos
universitarios fuera de la coordinación, gracias a
diversos centros universitarios y dependencias de
la UdeG. Mientras la coordinación elaboró por
sí sola siete libros y 24 revistas.

Durante 1998 se produjeron 58 títulos

relacionados con las ciencias
sociales y humanidades,
medicina, salud pública,
promoción de la cultura,
educación, psicología,
lingüística, ciencias exactas y

artes.
En 1997,

esta instancia
editó 25
obras más, sin
considerar lo
realizado en

los centros universitarios, el
SEMS y demás dependencias.
En ese año el Centro
Universitario de Ciencias
Sociales y Humanidades
publicó 14 títulos y el Centro
Universitario de Los Altos,
18.

La actividad editorial
universitaria en 1996 alcanzó
a publicar 50 títulos en el área
de la investigación, 30
números de trece revistas
académicas y trece
coediciones, de las cuales
resalta Revista de la
Universidad de Guadalajara
y Luvina.❖

Producirán
40 títulos
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VÍCTIMA DE LA SEMANA: MARCO AURELIO VARGAS, FOTÓGRAFO

Notas
culturales

V ICT IMARIO
POR JAIME AURELIO CASILLAS

HOY CON EL RECTOR GENERAL
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El potencial de la música es amplio

No pretendo ser artista
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Nombre de la exposición: Alaska, la
tierra del salmón, en la sala Manuel Álvarez
Bravo, del Centro Cultural Casa Vallarta.
Oficio de tinieblas: aquí trabajo de fotógrafo.
Lo de ir Alaska fue para hacer un trabajo
documental. Primero pensé en tomar fotos,
pero por sugerencias de personas metidas en
el rollo académico, realicé una bitácora y
grabaciones. Al final resultaron bastantes fotos
y datos: nombres, edades, lugares y lo más rico,
las historias de la gente y el porqué está ahí.
Un lugar desolado: llegué a la bahía de
Bristol, que es parte del mar de Bering. Justo
en medio de este territorio se encuentra
Egegik. Es un lugar pesquero y un pueblo
fantasma en verano, cuando concluye la
temporada de pesca. En temporada llegan
personas de muchas partes del mundo: latinos
(centroamericanos y mexicanos), filipinos y
sobre todo, asiáticos. El sitio es desolado. Es
la inmensidad de las planicies. Es la tundra, la
carencia de montañas. Fuera de temporada sí
hay habitantes, pero pocos. Serán unas
sesenta u ochenta viviendas esparcidas en un
área muy grande. Se permite la caza de ciertos
animales, como el karibú (un tipo de alce), el
oso, en términos de subsistencia; puercos
espín, así como la pesca del salmón, en cierta
época; además, el arenque y el jalabe.

Congelado en el tiempo: estuve como
sesenta y ocho o sesenta y nueve días en una
compañía. En ir y regresar duré como dos
meses y dieciocho días.
A la discreción, la foto: mi distracción
consistía en tomar fotografías en momentos
en que podía, fuera del horario de trabajo. En
el mismo, las intentaba a la “discre”, para que
no se pusieran quisquillosos los encargados y
no me llamaran la atención, aunque sí me
preguntaron por qué tomaba tantas fotos. La
mayoría de las personas que toman fotos, lo
hacen como las típicas para el recuerdo: todos
bien ubicados y en grupito. Por ello se les hacia
raro que yo las tomara en todos mis descansos
y en diferentes puntos del pueblo. No les podía

decir abiertamente que deseaba documentar
lo que veía.
El proceso de revelar: fue en plata y
gelatina en papel sensible. La diferencia
consistió en que los negativos los pase a un
disco compacto y este lo llevé a un laboratorio
con la tecnología para imprimir a partir de
imagen digital. Fui muy exigente al realizar
este trabajo. Revisé cada foto. A veces tenían
detalles y se tuvieron que repetir muchas
impresiones. Dentro de la exposición hay dos
o tres fotografías que no están impresas en el
mismo tipo de papel, porque el laboratorio
cambió rollo. Están en un tono más sepión.
La textura de las fotos: la película que utilicé
en unas, se nota mucho el grano, porque es
para luz nocturna. En otras usé película menos
sensible. Una es más granulienta.
La luz o la oscuridad: tomé color, pero
como el lugar es muy grisáceo, predominan
pocos colores. Como mi formación es
empírica, las tomé en blanco y negro, que
me gustan más.
Fotoperiodismo o arte: no pretendo ser
artista. Lo único que hice fue un ensayo, un
calis. Ni siquiera sabía qué iba a resultar. Fue
un poco como una investigación en la que
te metes en el medio para lograr hacerla.
De otra manera sería difícil conseguirlo.❖

Con música también se cura
Juan Francisco Carrillo

En materia de salud mental, no hay nada escrito,
menos en lo que a terapias alternativas se refiere.

La música como método terapéutico ha
acompañado al hombre desde tiempos
inmemoriales y forma parte de su historia. Pero a
partir de las investigaciones y su empleo
terapéutico en afecciones fisiológicas, afectivas y
mentales en los años cuarenta, se puso de moda
en todo el mundo, lo que ahora representa entre
psicólogos y terapeutas modernos una disciplina
casi imprescindible.

De acuerdo a estudios científicos, monografías
y resultados de congresos internacionales
publicados en la revista de la Sociedad Británica
de Musicoterapia, son diversas las áreas en las
que se ha experimentado con éxito dicho método.

Destacan los procedimientos empleados con
niños autistas, adultos psicóticos, individuos en fase
terminal o con SIDA, lo mismo que en pacientes
psiquiátricos, personas con severos daños
emocionales, discapacitados y niños con
problemas de aprendizaje o de su aparato
psicomotor y personas de la tercera edad con
problemas neurológicos.

Lo anterior fue aseverado en el programa
Entre universitarios: hoy con el Rector general,
que se transmite los lunes, a las 21:00 horas, por
Radio Universidad, en el 104.3 de frecuencia
modulada, esta vez conducido por Alonso Torres

en ausencia del doctor Víctor Manuel González
Romero, máxima autoridad de esta casa de
estudios, al tratar el tema "Musicoterapia".

En la entrevista estuvieron presentes el
psicólogo José de Jesús Gutiérrez Rodríguez, jefe
del Departamento de Salud Mental, del Centro
Universitario de Ciencias de la Salud (CUCS); la
maestra Enriqueta Morales de la Mora, jefa del
Departamento de Música, del Centro Universitario
de Arte, Arquitectura y Diseño (CUAAD), además
del músico y compositor Raúl Saldaña.

Para el psicólogo José de Jesús Gutiérrez,
"aunque la música es un evocador importante que
permite una mayor apertura con el paciente y
facilita los cambios positivos de ánimo, no es
terapéutica por sí misma, sino que se requiere de
un trabajo profesional e interdisciplinario con otras
áreas".

Señaló que el potencial de la música es muy
amplio, ya que así como puede usarse para
promover la salud, el bienestar, la relajación y un
buen estado anímico entre los pacientes o las
personas, se sabe también que puede utilizarse
para la "enajenación, la muerte o incitar al uso de
drogas o alcohol".

Para la maestra Enriqueta Morales, "es
necesaria la adecuada combinación del psicólogo
con el artista, para lograr una idónea unión entre
ambas disciplinas".

Ambos investigadores afirmaron que "el valor
estético de la música es diferente para cada
persona", por lo que cada paciente reaccionará
de manera favorable o desfavorable a un mismo
género o composición musical, según su propia
experiencia, edad, estado emocional o formación
cultural.

El músico y compositor Raúl Saldaña, quien
ha investigado en esta área, aseveró que antes
que nada debe hacerse "un esquema
personalizado" de cada paciente, a fin de detectar
cuál es la música que más conviene para una
pronta rehabilitación.

Los catedráticos invitados aseguraron que a
causa del interés creciente en esta área, se planea
crear un posgrado en musicoterapia, el cual no
existe en México, con la ayuda de varias
universidades extranjeras, en especial la
Universidad de Valladolid, con la que la UdeG
mantiene intercambios culturales.❖

......................................................❖

El erotismo y la obscenidad en la
literatura

En los Jueves de arte, el pasado 3 de
febrero, a partir de las 20:30 horas, en la
Casa de la Palabra y las Imágenes, del
Departamento de Estudios Literarios, se
dieron cita los escritores Carmen Villoro,
Luis Armenta, Luis Medina Gutiérrez,
César López Cuadras, Marco Aurelio
Larios y Marcos Heredia, para tratar sobre
"El erot ismo y la obscenidad en la
literatura".

Los escritores reunieron a un número
importante de personas interesadas en la
temática.

El próximo jueves 10 de febrero, a la
misma hora y en este mismo recinto,
ubicado en Lerdo de Tejada 2172, se
reunirán los escritores Patricia Medina,
Fel ipe Ponce, Luz Balam, Jorge
Orendáin, Raúl Ramírez y Blas Roldán,
quienes disertarán acerca de "La ciudad
en la poesía y la narrativa".❖

Jazz y blues en el Festival nuevo
milenio

Un minifestival de jazz y blues con
exponentes de talla internacional, se
efectuó los días 4 y 5 de febrero, en el
malecón de Puerto Vallarta, como parte
de las actividades del Festival nuevo
milenio de arte y cultura, organizado por
el Centro Universitario de la Costa, de la
Universidad de Guadalajara.

En este festival participaron cinco
grupos musicales: Beberly Willow, Dolce
vita, Take three, Don y Ronda y Red
house.
Asimismo se realizó el perfomance de
pintura y jazz el viernes 4 de febrero. Los
ganadores del mural de la biblioteca de
este centro universitario pintaron dos
cuadros de dos metros al ritmo de jazz.
Se trata del pintor Homero Alejandro
Regla Gómez, art ista or iundo de
Guadalajara, y Rubén García Mendoza.
Ambos estudiaron en el Departamento de
Artes Plásticas, de la UdeG.

Exposición de arte contemporáneo

El próximo 17 de febrero, en el Museo de
las Artes, a las 20:30 horas, serán
inauguradas cinco exposic iones:
Fregadero fácil de usar, de Lourdes
Méndez; Te quiero coger, de Rodrigo
Aldana; Miscelánea, de Roberto Turboll;
Mañana no trabajo, de Daniel Navarro y
Pardadiantes eyes, del francés Fabrice
Hybert.

Todos plantean diversas temáticas a
través de la pintura, el arte objeto y las
instalaciones.❖



Un i v e r s i t a r i a
Gaceta

          •  7 de febrero de 200020

Breves deportivas
Por Rodolfo Castillo

Resultados del Gran prix de triatlón

Rodrigo Quevedo fue el ganador absoluto de la primera etapa del serial de triatlón denominado Gran prix
desafío Tonalli 2000, que organiza el Centro Universitario de Ciencias de la Salud (CUCS), de la Universidad
de Guadalajara, en coordinación con el club Tonalli natación y la Asociación de Triatlón de Jalisco, en el
cual se dieron cita los mejores triatlonistas tapatíos.

Con su actuación, Quevedo demostró el buen momento por el que atraviesa, al dejar el cronómetro en
15 minutos y 46 segundos, para adjudicarse la primera de las tres etapas de que consta este evento
deportivo, que se desarrolló el pasado 29 de enero en la alberca Tonalli de Loma Bonita.

El segundo lugar correspondió a Omar el "Goma" Macías (16´48´´), mientras que el tercero en llegar
fue Sergio Quezada (17´01´´) y el cuarto Isaú Hernández.

En el terreno femenil se registró un empate entre las jóvenes triatlonistas, Liseth Olivera y Carmen
Ochoa, al llegar juntas a la meta con un tiempo de 18 minutos y diez segundos; el tercer sitio fue para
Berenice O’Connor, con 20 minutos y 12 segundos.

El serial continúa con la segunda etapa que se efectuará el 12 de febrero en Tonalli Country. La
tercera, en Tonalli Loma Bonita, programada para el 4 de marzo de 2000.

Hay que recordar que las inscripciones siguen abiertas para participar en las dos restantes fechas. En
cada una de ellas se otorgará un puntaje a los 10 primeros lugares, que será acumulable para la final.
Quien logre sumar más puntos ganará el Gran prix desafío Tonalli 2000.

Para inscribirse es necesario cubrir una cuota de recuperación de 120 pesos, la que da derecho a
participar en dos etapas y 80 pesos para solo una de ellas.
El registro podrá hacerse en la unidad de promoción deportiva, del CUCS, Sierra Mojada 950, edificio del
Cedosi, primer piso. Teléfono 617 34 78, extensión 113, con Ibán Martínez Escobar.❖

Escuela de volibol

La escuela de volibol, de la Universidad de Guadalajara, invita a los niños y a los jóvenes universitarios a
inscribirse en ella. La edad para ingresar va desde los 10 años en adelante, en ambas ramas, con grupos
de principiantes y avanzados. Los entrenamientos se realizan los martes y jueves, de 16:00 a 18:30 horas.

Para ingresar a esta escuela es necesaria la entrega de dos fotografías tamaño infantil a color o blanco y
negro, además de cubrir una cuota simbólica de 40 pesos, asistir puntualmente y con ropa deportiva.

Las inscripciones se llevan a cabo en las canchas 2 y 6 de la unidad del Tecnológico, en los horarios
de entrenamiento, con la responsable y entrenadora, licenciada en cultura física Carolina López Garay,
quien tiene la subespecialidad en la instrucción de volibol.

Informes en la puerta 14 del estadio Olímpico de la UdeG, de 9:00 a 14:00 horas o al teléfono 619 81 06.❖

Tratamiento de lesiones

Si sufres de alguna lesión deportiva o de otra índole, la Universidad de Guadalajara presta servicios de
salud por medio de la Unidad de Rehabilitación y Traumatología Deportiva, instancia encargada de la
atención médica de lesiones musculares, tanto en deportistas como público en general.

Esta unidad atiende a toda aquella persona que lo requiera. Ofrece desde consulta, terapias, servicios
de rayos X, hasta programas de acondicionamiento físico, para la recuperación total.

Entre su personal se encuentran especialistas en ortopedia, terapistas, medicina deportiva, etcétera,
los cuales están debidamente capacitados y en constante actualización. Muchos de ellos poseen maestrías
en tratamiento de lesiones y en cultura física.

La Unidad de Rehabilitación y Traumatología Deportiva se ubica en el estadio Olímpico de la UdeG, a un
costado de la alberca Olímpica. El horario es de lunes a viernes, de las 9:00 a las 17:00 horas.

Para más información, comunicarse al teléfono 650 03 49.❖

Conformado el equipo para la
Ruta universitaria

DEPORTES

Rodolfo Castillo

Con un registro de tiempos por abajo del resto
de las instituciones de educación superior del
estado, la Universidad de Guadalajara
conformó el equipo que estará presente en la
II carrera de relevos universitaria, que se correrá
a la par del Maratón de Guadalajara, este
domingo 13 de febrero, por las principales
calles de la ciudad.

Lo anterior lo informó el profesor Juan
Manuel Ruvalcaba Gómez, uno de los
entrenadores del equipo de atletismo de esta
casa de estudios, quien agregó que el promedio
de tiempos en la rama varonil, dentro del
selectivo, fue de 9 minutos y 30 segundos, casi
un minuto menos que la más cercana institución
con mejor cronometraje, la Escuela Superior
de Cultura Física de Jalisco, que promedió 10
minutos, 25 segundos. Mientras que las cuatro
mujeres hicieron lo suyo, tras lograr un tiempo
promedio de 12´30´´, contra los 14´46´´ de
las representantes, también de la Escuela de
Cultura Física.

Afirmó que de seguir con estos registros,
“la UdeG tiene grandes posibilidades de
refrendar el primer lugar del año pasado.
Incluso puede igualar y por qué no, mejorar el
tiempo de la primera edición, que fue de 2
horas 26 minutos”.

A la convocatoria para participar en el
selectivo asistieron 35 atletas, 26 hombres y 9
mujeres, los 10 primeros lugares en varonil y
las cuatro en femenil con mejor cronómetro,
lograron su boleto para estar en la Ruta
universitaria y competir contra los equipos de
otros 11 institutos de educación superior del
estado.

Ruvalcaba Gómez reconoció que fueron
pocos los atletas que asistieron al selectivo,
“pero sí estuvieron los mejores representantes
de este deporte en esta casa de estudios”.

Así, en la rama varonil, el sitio de honor
fue para el joven de 19 años y estudiante de la
Carrera de Cultura Física, en la UdeG, Miguel
Ángel López, con 9 minutos 17 segundos,

seguido de Ernesto López González, con un
segundo más; en tercero llegó José Antonio
Hernández, con 9´35´´, mientras que el cuarto
correspondió a Felipe de Jesús López
Hernández, que llegó 18 segundos más tarde
que el primer lugar.

En femenil, las cuatro corredoras que
ganaron su lugar, son: Edna Aguirre Aviña,
Erika Gutiérrez Díaz, Jazmín Díaz Cazares y
Violeta René Gómez.

Miguel Ángel Tato Prieto, coordinador del
evento, informó que aún faltan por definir los
equipos de otras instituciones educativas.Tal
es el caso del CETI y la Universidad La Salle,
que programaron su selectivo para el 9 de
febrero; el Instituto Tecnológico y de Estudios
Superiores de Occidente ( ITESO) y el
Tecnológico de Monterrey campus
Guadalajara, para el martes 8 de este mes.

Manifestó que la respuesta de las
universidades y escuelas participantes, ha sido
entusiasta y favorable, con mucha difusión al
interior de ellas, lo que se ha visto plasmado
en la participación de los jóvenes estudiantes,
al superar la cantidad que asistió en 1999: “en
promedio son 90 los atletas que han formado
parte de los selectivos de sus escuelas”.

Siguen las inscripciones para el
maratón

El ingeniero Roberto Sánchez, director general
del Maratón de Guadalajara, anunció que las
inscripciones continúan hasta el 12 de febrero,
en Fomento Deportivo, del ayuntamiento de
Guadalajara, con un costo de 70 pesos y con
derecho a número, playera y el chip que registrará
automáticamente el tiempo al llegar a la meta.

“Tenemos registrados 942 corredores,
hasta el 2 de febrero (cierre de edición). Nos
confirmaron dos de las mejores atletas
mexicanas: Ema Cabrera y Blanca López,
además del equipo de Dionisio Cerón, que
vendrá con un buen número de maratonistas,
quienes darán realce a esta XVII edición del
maratón”.❖
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Entusiasta la participación de los atletas
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Quién es quien
en la Universidad

En busca del equilibrio perdido
El uso de los recursos naturales en México
Rosa Rojas, coordinadora
Colección Fin de milenio
Universidad de Guadalajara.

La degradación del medio ambiente y el uso
inadecuado de los recursos naturales en
México, son problemas con muchas vertientes
e implicaciones que deben tratarse en forma
interdisciplinaria.

En este título aparecen algunos resultados
del análisis que realizaron destacados
investigadores de diversas instituciones de
enseñanza superior y de investigación, sobre
las metodologías para el estudio de los recursos
naturales, su uso racional y su conservación,
entre otros, como la legislación que norma
dichas actividades.❖

Carta económica regional, número 68
Desarrollo económico y salud ambiental
Septiembre-octubre de 1999
Universidad de Guadalajara.

La revista bimestral del Instituto de Estudios
Económicos y Regionales (Ineser), del Centro
Universitario de Ciencias Económico
Administrativas (CUCEA), en esta edición dedica
su número a temas como "El ahorro en
occidente", "Desigualdades en Jalisco",
"Vivienda de interés social" y "Mercado del
camarón en la acuacultura".

En esta edición destaca el artículo
dedicado al análisis del ahorro de las familias
en el occidente de México, una aproxi-
mación con microdatos, de José Urciaga
García.❖

Imágenes para una piedad
Guillermo Fernández
Cuarto menguante, colección a cargo de Jorge
Esquinca
Universidad de Guadalajara / Xalli.

Esta edición (1991), libro de poemas, destaca
que la escritura de este autor "parte de una
devoción esencial por seres y cosas elementales
que, al dibujar el arco de su aventura verbal,
cruza también los territorios de la soledad y el
desencanto".

El tapatío Guillermo Fernández (1934) es
considerado uno de los más importantes
traductores de la literatura italiana a nuestra
lengua.❖

......................................................❖

......................................................❖
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 no es lo mismo dinero para educar que
educar para el dinero

 los 207 millones son para el tec

asesoría a distancia

vale más diplomado que experiencia

con el nuevo uniforme ya se creó la
PUF (policía universitaria femenil)

de la fuente, porro elegante

peccata matrícula

festival nuevo milenio de arte, cultura y
viáticos

allá en el zafarrancho grande, allá
donde estudiaba

mucho celular, poco que decir

el de zedillo, un sexenio más en la
historia

davos de la américa latina desde suiza

los amigos de villaurrutia le dieron el
premio a villaurrutia

actual coordinador de investigación del
Centro Universitario de la Costa
(CUCosta), considera que gracias a la
influencia de su padre, profesor
normalista; a los valles de su tierra
natal, Mexicali Baja California, y a los
hallazgos de fósiles, logró despertar su
inquietud hacia las ciencias naturales.

Al terminar la preparatoria se
fortaleció más su interés por la
geología. Motivado por sus hermanos,
decidió estudiarla en la Universidad de
Baja California (UBC), donde después
cursó la maestría en oceanografía
costera.

El desarrollo de su carrera como
investigador, inició en 1983, con
algunos trabajos de oceanografía en las
costas californianas. A decir de Almícar
Cupul, "la mejor manera de empezar
es desde abajo, lavando cristalería,

estar abierto a las críticas y despertar su
sensibilidad, la importancia de la humildad y el
compromiso con su trabajo.

Después de diez años de trabajar en el
Instituto de Investigaciones Oceanográficas, de
la UBC, no le fue difícil tomar la decisión de
sacrificarlos para trabajar en el CUCosta, desde
hace cinco años, cuando apenas iniciaba
trabajos de investigación.

Esta labor le permitió interactuar con las
personas y buscar soluciones a problemas
ecológicos y sociales, con el objetivo de
beneficiar a la comunidad con bases técnicas,
principalmente en el caso del estero El salado,
en Puerto Vallarta.

Para Almícar Cupul la investigación
representa un compromiso fuerte. "Es un
camino sin final", del cual refiere sus
experiencias: "hay momentos en que parece
que no se realiza nada. Sin embargo, mi
cabeza está dando vueltas, al dormir,
despertarme o escribir por más de 10
horas".

Bucear dos veces al mes para estudiar

comunidades coralinas, le significan una
actividad apasionante, ya que trabaja en su
"proyecto de vida", pues le permite
establecer bases para el manejo adecuado
de los recursos de la zona, llevar un registro
sobre los cambios climáticos y la
contaminación atmosférica, entre otros
aspectos.

En la medida de lo posible trata de
adelantar en sus actividades administrativas
para no descuidar a quienes asiste en sus
trabajos de investigación.

Como coordinador de investigación,
Almícar Cupul intenta complementar la
docencia, la extensión y proporcionar
los elementos para que sus alumnos
puedan desarrollar óptimamente su
actividad.

Almícar Cupul cuando no asiste al mar
o no asesora alumnos, escucha a sus grupos
favoritos, entre los que destacan Pink Floyd,
Santana, Erick Clapton, Doors.

Confiesa que prefiere leer un artículo
científico, a una novela.❖

Con un fuerte gusto por la investigación y
con un espíritu de libertad que da el trabajo
de campo, Almícar Levi Cupul Magaña,

haciendo mandados, y sobre todo,
aprovechando el contacto cotidiano con gente
de ciencia", de quienes aprendió a escuchar, a

Oceanógrafo Almícar Levi Cupul Magaña
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El orgullo de ser universitario SERVICIOS A LA COMUNIDAD

Experiencia compartida:
doctora María del Refugio Torres Vitela

Mara Melissa Marcelli

"No podría decir que existe un desarrollo
profesional completo si no se participa en
las áreas de investigación, coordinación y
docencia. Después de muchos años de
haber incursionado en ellas, siento que no
puedo prescindir de alguna".

Habla la doctora María del Refugio
Torres Vitela, profesora investigadora del
Centro Universitario de Ciencias Exactas
e Ingenierías (CUCEI), coordinadora de la
maestría en ciencias de los alimentos y jefa
del laboratorio de microbiología sanitaria.

Su capacidad y mérito fueron
reconocidos recientemente por el sindicato
de profesores, que le otorgó el premio al
académico más prestigiado del CUCEI.

Sus logros en 1999 fueron muchos,
entre ellos la publicación de dos libros, uno
como autora y otro como editora.

Por su trayectoria en instituciones como
Salubridad y la misma UdeG, fue elegida
entre una decena de personas en toda la
república para visitar el Centro de
Investigaciones en Japón y participar en un
simposio en dicho país relacionado con el
área de la microbiología de los alimentos.

Admite que disfruta coordinar un
posgrado que fue calificado por el Promep
como un programa que cubre con los
parámetros de calidad necesarios para ser
ofrecido a profesores de diversas
instituciones educativas.

"Esta maestría fue la única de la
Universidad que calificó, además de ser de
las once seleccionadas en todo el país".

Otra actividad que la llena de orgullo
es haber coordinado la XVI Reunión
nacional de microbiología, higiene y
toxicología de los alimentos, dentro del
Primer congreso internacional en seguridad
de los alimentos, realizado el pasado
noviembre.

En dicho evento participaron diversas
instituciones nacionales e internacionales
y representantes del sector salud, la
industria y universidades de todo el país.

Torres Vitela señala como un logro que
los asistentes pudieran encontrar
respuestas a sus dudas e inquietudes y se

relacionaran con investigadores de otras
áreas afines en todo el mundo.

La docencia es un aspecto
indispensable en su carrera, ya que
encuentra fascinante compartir sus
experiencias con alumnos de posgrado
para "ayudarles en su crecimiento como
profesionales, para evitar que cometan los
mismos errores y tropiecen con las mismas
piedras que uno, para que su evolución sea
más rápida y brillante".

En la actualidad la investigadora
colabora en la extensión de la maestría en
ciencias de los alimentos, en Ciudad
Guzmán, en el Centro Universitario del Sur.
Su interés primordial consiste en apoyar
los nuevos programas en busca de la
descentralización de la educación.

Para este año tiene una invitación para
acudir a un evento científico de carácter
internacional en Cuba, en donde buscará
realizar convenios de apoyo entre ambos
países.

Entre otros reconocimientos, se cuenta
el que recibiera el año pasado por parte
del colegio de químicos farmacobiólogos.

Con más de veinte años dedicados a
la investigación y la docencia, Torres Vitela
asegura que se debe tener una vocación
real para el estudio, sin importar la
institución o el país.❖

......................................................❖

Por la superación
institucional
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Cuenta con más de 20 años dedicados a la
investigación y la docencia

UNIVERSIDAD  DE GUADALAJARA

Infórmate: 825-9012, 826-0912

Atención médica a la
comunidad universitaria

Mariana González

La salud física y mental de los estudiantes y
sus familias es un aspecto fundamental para
el buen rendimiento escolar del joven; por
este motivo, la Coordinación de Servicios
Estudiantiles proporciona el servicio médico
a alumnos, padres de familia y profesores.

El contenido de dicho servicio
actualmente se replantea, a fin de darle
mayor agilidad y apertura. Así, la última
semana de enero se llevó a cabo una
readecuación, en el mes de febrero se
capacitará a los profesores y en marzo
darán inicio los nuevos servicios.

"La capacitación dará a los orientadores
los contenidos conceptuales de los
problemas que se atienden; empero, no
serán ellos los que se encarguen de la
problemática de los alumnos", puntualiza
el licenciado Marcelino Figueroa, titular de
la unidad de servicio estudiantil.

De esta forma, los organismos que
respaldan el mencionado programa serán
los que proporcionen personal
especializado a las escuelas, para que sean
los profesores los orientadores educativos
quienes coordinarán los trabajos entre los
alumnos y aquellos.

Las instituciones que dan apoyo son los
centros de Integración Juvenil, el Consejo

Estatal contra las Adicciones, Mexfam y
otros por confirmar.

El servicio se brindará dentro de los
campus universitarios y preparatorias, ya
que se desea atender a todos los
estudiantes.

En este programa hay servicios dirigidos
a la comunidad estudiantil y otros a
profesores; además, se incluirá uno para
padres de familia, de acuerdo con el tipo de
atención que se solicite, explica Figueroa.

Aquellos cursos sobre desarrollo
humano, como los de sexualidad y SIDA,
tocan asuntos sociales, psicológicos y de
prevención. Existe además una propuesta
para dotar de lentes a los jóvenes de bajos
recursos que tengan deficiencias visuales,
así como uno de prevención del suicidio.

Para solicitar estos servicios el joven
deberá acudir con el orientador, quien lo
canalizará según lo que el caso precise,
aunque en los programas generales y de
prevención también organizará en la
escuela conferencias, cursos y talleres
dirigidos a los estudiantes.

Para mayores informes, usted puede
llamar a los teléfonos 826 61 42, 826 36
42, o acudir a la Coordinación de Servicios
Estudiantiles, en la unidad de servicio
estudiantil, ubicada en Escorza 145,
esquina con López Cotilla.❖

......................................................❖

UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
OFICIALÍA MAYOR

NUEVAS DESIGNACIONES DE PERSONAL DIRECTIVO EN LA RED UNIVERSITARIA

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS ECONÓMICO ADMINISTRATIVAS

COORDINADOR DE LA CARRERA DE LICENCIADO EN ECONOMÍA, MARTÍN GUADALUPE ROMERO
MORETT, a partir del 1 de enero de 2000.

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS EXACTAS E INGENIERÍA

COORDINADOR DE TECNOLOGÍAS PARA EL APRENDIZAJE, SECRETARÍA ACADÉMICA, SERGIO
RAMÓN ITSUO HIGASHI MINAMI, a partir del 1 de noviembre de 1999.

JEFE DE LA UNIDAD DE MULTIMEDIA INSTRUCCIONAL, COORDINACIÓN DE TECNOLOGÍAS PARA
EL APRENDIZAJE, SECRETARÍA ACADÉMICA, EXIQUIO ALEJANDRO NAVA GÓMEZ, a partir del 1 de
noviembre de 1999.

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS SOCIALES Y HUMANIDADES

JEFE DE LA UNIDAD DE MULTIMEDIA INSTRUCCIONAL, COORDINACIÓN DE TECNOLOGÍAS PARA
EL APRENDIZAJE, SECRETARÍA ACADÉMICA, JOSÉ LUIS ESCALANTE ARRIOLA, a partir del 1 de
noviembre de 1999.

CENTRO UNIVERSITARIO DE CIENCIAS DE LA SALUD

JEFE DE LA UNIDAD DE MULTIMEDIA INSTRUCCIONAL, COORDINACIÓN DE TECNOLOGÍAS PARA
EL APRENDIZAJE, SECRETARÍA ACADÉMICA, MARCO BAUDELIO GUDIÑO LOZANO, a partir del 1 de
enero de 2000.

COORDINADOR DE TECNOLOGÍAS PARA EL APRENDIZAJE, SECRETARÍA ACADÉMICA, MARCO
ANTONIO PÉREZ CISNEROS, a partir del 1 de noviembre de 1999.

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA CIÉNEGA

SECRETARIO DE LA DIVISIÓN DE ESTUDIOS SOCIALES Y ECONÓMICOS, JOSÉ ROBERTO BALTAZAR
CEJA, a partir del 1 de enero de 2000.

CENTRO UNIVERSITARIO DE LA COSTA SUR

COORDINADOR DE LA CARRERA DE LICENCIADO EN TURISMO, SILVIA LETICIA TORRES ROBLES, a
partir del 16 de enero de 2000.

ADMINISTRACIÓN GENERAL

SECRETARÍA GENERAL

JEFE DE LA UNIDAD DE PROGRAMAS DE ATENCIÓN SOCIAL, COORDINACIÓN DE SERVICIOS
ESTUDIANTILES, COORDINACIÓN GENERAL DE SERVICIOS UNIVERSITARIOS, LIDIA ESTRADA
YÁÑEZ, a partir del 1 de enero de 2000.
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Car te le ra  Cu l tura lCar te l e ra  Cu l tura l
tianguis

A partir del 7 de febrero

¡Vive la libertad
sin alcohol ni drogas!

¿Tienes problemas
con tu manera de beber o de

drogarte?

Morelos No. 882 S.H.
Tels. 825-0542, 825-4900

Servicios gratuitos

El Programa de estudios europeos
solicita:

prestadores de servicio social.*
Interesados acudir a Maestros y Alcalde,

o llamar
al 854 14 13, de 10:00 a 14:00 horas.

*Horarios accesibles.

TIENE UNA
SORPRESA

PARA TI

PRESENTA ESTE ANUNCIO EN LA
OFICINA DE COMUNICACIÓN

SOCIAL,
EDIFICIO ADMINISTRATIVO
 (AV. JUÁREZ 976, PISO 6).

HORARIO:
DE LUNES A VIERNES,

ÚNICAMENTE DE 16 A 18 Y
SÁBADOS DE 11 A 13 HORAS.

CUPÓN VÁLIDO HASTA EL
12 DE FEBRERO DE 2000

Gaceta
n i v e r s i t a r i aU

✁

Vendo computadora 266 megahertz, 32
megas cdroom 40x, fax modem 56 kilobites,
bocinas con buffer 650 watts, teclado
ergonómico, incluye impresora. Favor de
comunicarse al 617 37 67.

Solicito baterista para grupo versátil. Informes
al 613 04 53. Preguntar por Francisco Cuevas.

Se renta apartamento compartido a
estudiantes, costo económico, ubicado en
Herrera y Cairo 43, entre calzada Independencia
y calle Pípila, zona  centro, a diez minutos del
Centro Universitario de Ciencias de la Salud.

Vendo perros pastor alemán negro con
dorado, los auténticos shar pei chinos, french
poodle y una chihuahueña pelo largo, todos
bellísimos. Interesados, favor de comunicarse
al teléfono 897 18 86, con la señora Inés.

Solo damas. En renta, cuarto con baño
independiente, amueblado, incluye todos los
servicios, zona Minerva. Favor de comunicarse
al teléfono 615 24 05, con Karla Aguilar.

Remato sala Luis XV en $6,000.00 (seis mil
pesos, m.n.), con tapiz floreado en azul.
Informes con la señora Lupita García, al
teléfono 635 21 40, extensión 117.

Se hacen transcripciones de tesis, tesinas y
trabajos en computadora. Llamar por las tardes
al 613 21 73.

Curso de matemáticas y español para el
examen de aptitud académica. Teléfono 646
55 00, con el profesor Carlos.

¿Tarea difícil? Investigamos cualquier tema
académico: física, química, matemáticas,
ingeniería, medicina, biología, etcétera.
Contáctanos al teléfono 609 39 34, después
de las 19:00 horas, o al correo:
logonauta@yahoo.com. Preguntar por Loguer
nauta. Seriedad absoluta. No trabajos
urgentes.

Transcripciones por computadora. Informes
al 634 15 39, con Lilia.

Solicito persona honorable para ayuda de
casa, que sepa algo de cocina, de preferencia
con carta de recomendación. Atenderá a dos
personas. Favor de comunicarse al teléfono
825 27 72, con Adela o Gregoria.

Reiki energía vital estimula la autosanación,
limpia el organismo y te lo equilibra. Actúa en
todos los niveles: corporal, emocional y
espiritual. Terapia y cursos de iniciación en
Grupo Cima. Teléfono 629 14 44.

RADIO UNIVERSIDAD
104.3 FM

❖ ENTRE UNIVERSITARIOS: HOY
CON EL RECTOR GENERAL
Lunes 7 de febrero, 21:00 horas. Tema:
"Asentamientos humanos mal planeados
y sus consecuencias". Imparten: doctor
Luis Fernando Álvarez (CUAAD) y Luis
Valdivia Ornelas (CUCSH).

CENTRO CULTURAL CASA
VALLARTA
Vallarta 1668. Teléfonos 615 49
80, 615 49 53, fax 615 50 18.
Horario: lunes a viernes, de 10:00
a 20:00; sábados, de 10:00 a
18:00 y domingos, de 11:00 a
16:00 horas.

❖ MUESTRA FOTOGRÁFICA
Alaska, la tierra del salmón, es el
nombre de la exposición fotográfica de
Marco Aurelio Vargas, que se encuentra

7 de febrero
12 de  febrero

LA BASURA Y SUS RIESGOS

0

TALLER
INTERNACIONALIZACIÓN

DE LA EDUCACIÓN SUPERIOR

El taller abordará las formas en que la
enseñanza, la investigación y los servicios que
brinda la institución pueden expandirse y
fortalecerse hasta alcanzar dimensiones
internacionales.

¿A QUIÉNES ESTÁ DIRIGIDO?
· A administradores y académicos de alto nivel que
tomen parte importante en la toma de decisiones
para la internacionalización general de la institución.
· A representantes de agencias privadas de
capacitación.

DIRECTORES DEL PROGRAMA

Maurice Harari: Es Secretario General emeritus
de la Asociación Internacional de Presidentes de
Universidades (IAUP).
John Mallea: Presidente emeritus de la
Universidad Brandon, y consultor senior de la
Organización para la Cooperación y el Desarrollo
(OCDE).

ORGANIZADORES

Universidad de Manitoba y la Universidad de
Guadalajara.

FECHA

El taller tendrá lugar del 17 al 19 de febrero de
2000.

Para mayores informes, comunicarse al correo
electrónico:
adrianaa@redudg.udg.mx
http://www.cca.udg.mx/taller.htm

en la sala Manuel Álvarez Bravo. A través
de ella, el espectador podrá estar más
cercano a las características e historias de
vida de una tierra lejana.

❖ ARTE OBJETO
Desde el 14 de enero la sala de usos
múltiples alberga la muestra Arte objeto,
de Ricardo Anguía.

❖ SITIO
Las salas María Izquierdo y Javier Campos
Cabello, sirven de escaparate a la muestra
Sitio, de Luz María Sánchez, quien se vale
de instalaciones sonoras para transmitir sus
mensajes a los espectadores.

CASA DE LA PALABRA Y LAS
IMÁGENES
Lerdo de Tejada 2172. Teléfonos 616
43 57, 616 38 94.

❖ JUEVES DE ARTE
Este jueves 10 de febrero, realizará la mesa
redonda con el tema "La ciudad en la
poesía y la narrativa", para la cual se
contará con la presencia de Patricia
Medina, Felipe Ponce, Luz Balam, Jorge
Orendáin, Raúl Ramírez y Blas Roldán. La
cita es a las 20:30 horas.

"Periquetes, filosofía en estado de
descomposic ión, economiquetes,
deporteques,  etcétera",  será la
participación de Arturo Suárez, que se
efectuará el próximo 17, a la misma hora.

La entrada para ambas actividades es
libre.

❖ EXPOSICIÓN
Desde el pasado viernes 28 de enero, la

Casa de la Palabra y las Imágenes alberga
la muestra Del paleolítico al paleotécnico,
en la que Jesús Gómez exhibe su obra en
las técnicas de acuarela y óleo.

GRUPOS ARTÍSTICOS

❖ COMPAÑÍA DE TEATRO
La compañía de Teatro de la Universidad
de Guadalajara, que dirige Fausto Ramírez,
presentará la puesta en escena Ámbar, de
lunes a viernes, en el Teatro Guadalajara,
del IMSS, con funciones a las 9:00 y 15:00
horas.

La entrada general es de cinco pesos.
Mayores informes con Sergio Loredo, a
los teléfonos 619 76 94, 619 11 76. Este
espectáculo pertenece al Programa
nacional de teatro escolar.

❖ IMÁGENES TEATRALES

El Grupo de teatro Imágenes teatrales, inicia
su temporada en el Teatro Experimental de
Jalisco, que será los miércoles de febrero
2000, con la obra Sombras en guerra, de
Jairo Aníbal Niño y la coodirección Oswaldo
Trinidad/Marcos Lomelí. La cita es a las
20:30 horas. Entrada general, treinta pesos
y universitarios, quince.

❖ BALLET FOLCLÓRICO DE LA
UDEG
Con la dirección de Carlos Ochoa, se
presentará el Ballet Folclórico de la
Universidad de Guadalajara, en el teatro
Degollado, el 16 de febrero, a las 20:00
horas. Función especial. Descuentos a
grupos previa autorización. Informes al
01 (3) 616 49 91, 614 47 73.
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LA TIRA

❖
Trae tus colaboraciones a la

Oficina de Comunicación Social.
Gaceta Universitaria se reserva el derecho de
publicación y la edición de textos cuando se

requiera.U
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s Si eres estudiante y quieres participar

en esta página, manda tus

colaboraciones y toma en cuenta

lo siguiente:

La redacción de los artículos deberá

ser clara y concisa, con una extensión

de una cuartilla.  Luego de la

publicación podrás recuperarlos.

También puedes participar en la

sección La tira, con una caricatura

dibujada con tinta negra o marcador

oscuro sobre una hoja de papel

blanco.

El arte:
refugio de pecadores y dioses

Una lección de altruismo

Víctor Manuel Alcaza H.*

Muchas veces la comunidad artística se ha visto

inmersa entre "élites", por lo que en varias

ocasiones ha sido "víctima" y "mártir" de

abundantes barbaridades.

Tal es el caso de los concursos "arreglados",

que son tan famosos en la Perla tapatía y que

no hacen más que dejarnos una profunda

enseñanza que nos permite trascender los límites

de esta locura vana que es la lucha por un lugar,

el que hay que sostener o seguir buscando.

Aunque se derrumben ídolos totémicos, se

maten esperanzas, se regenere y soporte el dolor

de cualquier cambio de nuestras experiencias,

desde tiempo atrás hasta la fecha el quehacer

artístico sigue plagado de "esnobismo" gratuito.

En este terreno, la política aún vive aquí:

los nombres llenos de todo y las obras llenas

de nada...de nada que tenga que ver con lo

humano.

Constituimos una comunidad y por lo tanto,

como su nombre lo indica, somos unidades

trabajando para una sola tarea social:

ayudarnos mutuamente.

No propongo un cambio, pues eso se da

después de una reflexión y a su vez, una acción.

Tomemos pues nuestras armas: el lápiz y el

papel, el cuerpo y la música, la cámara, la

videocámara, la voz, las letras, los zapateados

y nunca olvidemos el coraje: el que nos hace

andar tras de nuestros proyectos y metas.

Como pintor, me he valido de la plástica.

He encontrado nuevas formas y he vuelto a

utilizar las antiguas para expresarme.

Yo opino que todos deberíamos hacerlo.

Es un deber mejorar lo actual, para que no

solo los que vienen detrás sean los

beneficiados, sino que que todos tratemos de

superarnos.❖

* Artes plásticas, del CUAAD.

Bartolomé Bacab B.*

El 26 de enero tuvo efecto en el estadio Jalisco

el encuentro de bandas, o lo que muchos

denominaron Lluvia de estrellas, celebración a

la vez que artística, altruista, ya que la causa

de ese "convivio" de ritmos y canciones tuvo

como fin colaborar con la campaña en la lucha

contra el cáncer en los niños.

Puede o no gustar a un sector amplio de

los jóvenes este tipo de música, pero aquí lo

importante no es la preferencia musical o que

hayan participado 16 bandas gruperas, sino la

finalidad, la intención de esta jornada para el

divertimiento y el altruismo.

Por poco dinero (de 30 a 40 pesos), los

amantes de esta clase de ritmos pudieron

disfrutar de un espectáculo que los hizo

aplaudir, vitorear, corear canciones, ondear

pañuelos, ver a sus grupos favoritos y, sobre

todo, enterarse de que existe un sector de seres

humanos que requiere la atención esmerada y

pronta de la sociedad: los niños con cáncer,

enfermedad que puede ser curada si la

detectamos a tiempo.

Los organizadores de este festival pueden

estar felices de haber logrado no solo una

recaudación nada despreciable, sino la

generación de sensibilidad en la población, la

que de seguro no tenía presente entre sus

preocupaciones sentir que debemos apoyar a

los niños con cáncer en su lucha por vivir y en

contra de este mal tan doloroso.

Estudiantes y agrupaciones universitarias y

civiles que ayudaron a realizar este encuentro,

pueden unir sus aplausos a los muchos que

hubo en el estadio: ya existe más sensibilidad

sobre el problema y fue posible comprender

de forma clara que cuando la gente trabaja

unida en favor de una causa noble, la

ciudadanía sabe responder.

La campaña de lucha contra el cáncer

infantil, de la Universidad de Guadalajara y los

OPD Hospitales Civiles de Guadalajara, ha

permitido que la ciudadanía realice un alto en

su vida con el fin de reflexionar sobre esta

enfermedad y apoyar a los pequeños que la

padecen. ¡Felicidades y adelante! ❖

*Estudiante de medicina.
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